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// награждение

Пример патриотического воспитания молодёжи

Фото ǭресс-слуǤбы ƾǍК.

    // анонс

// качество жизни

Равный доступ к интернету 

// грант

Новые возможности 
развития

˧Н˩Г˩КˢНˢʲʺНʹַ К˩ʲ̞ʴ˥Н˭˫ 
Нˢʵˢʲ П˫И˿˧ ˣ˩П˫˩С˩ˣ Нˢ П˫ʽ˧Уʼ ʲИНИʼ 
ГУʭ˥˫Нˢ˭˩˫ˢ С˥˫Г˥ʽ ʴИˣИʲ˥ˣˢ.
ȿадать вопрос или высказать своё пожелание главе 
региона жители Кузбасса могут по многоканальному 
телеону � �ͭ��-ͬ� 9�-�ͭ-99. 1� операторов кол-центра 
будут принимать звонки по будням с 1� до 1� часов, а 
1ͮ декабря �в день проведения прямой линии� – с 9 ча-
сов утра и до окончания ɚира.
Кол-центр организован на базе Кемеровского госуни-
верситета. Для приёма телеонных обраɖений граж-
дан привлечены активисты волонтёрского центра вуза.
Вопросы также можно задать через цировую плат-
орму на сайте kuzbass-onlBne.ru или в мобильном 
приложении. Все желаюɖие могут голосовать за те 
вопросы, которые являются, по их мнению, самыми 
важными.
На вопросы, которые наберут наибольɕее количество 
голосов, губернатор ответит в ходе прямой линии. ȟо-
лосование заверɕится 1ͮ декабря в 1ͬ.��. Ȥтветы на 
остальные вопросы будут предоставлены через систе-
му «Кузбасс Ȥнлайн» до ͭ� декабря.
Напомним, глава региона ответит на самые актуаль-
ные вопросы кузбассовцев во время прямой линии, 
которая пройдёт 1ͮ декабря с 1ͬ.�� до 1�.�� в ɚире 
телеканалов «Ȧоссия ͬ�», «Кузбасс 1» и «Десятка», на 
радиостанции «Кузбасс �&», а также на сайте vestB�ͬ.
ru. Трансляцию можно будет посмотреть на личных 
страницах губернатора в соцсетях «ВКонтакте» и «Ȥд-
ноклассники», а также на 2ou-ube-канале «ɂивилев. 
%Bve». Текстовая трансляция будет организована в 
-elegram-канале «ɂивилев. %Bve».

Губернатор наградил лучших 
сотрудников и воспитанников 
Кемеровского президентского 
кадетского училища медалями 
и благодарностями правитель-
ства Кузбасса.

«Наше училище является гор-
достью не только Кузбасса, но и 
всей России. Мы внедряем во все 
образовательные организации 
региона программу патриотиче-
ского воспитания, которая явля-
ется основной в Кемеровском пре-
зидентском кадетском училище. 
Наши кадеты подают пример по 
сохранению исторической памяти 
для молодёжи. Вы – гордость на-

шей страны, мы верим в вас. Уве-
рен, что вы прославите Кузбасс», – 
сказал Сергей Цивилев.

За многолетний плодотворный 
труд, преданность избранному 
делу, высокий профессионализм, 
патриотическое воспитание под-
растающего поколения и значи-
тельный личный вклад в развитие 
системы образования медалью 
«За служение Кузбассу» губерна-
тор наградил 16 преподавателей и 
педагогов училища.

Сергей Цивилев особо отме-
тил коллектив военного орке-
стра под руководством Анатолия 
Кашеварова и знаменную группу, 
состоящую из кадет и офицеров 

училища. Благодарностью губер-
натора Кузбасса за патрио-тизм и 
активное участие в организации 
и проведении торжественного 
открытия Мемориала Воину-Ос-
вободителю, а также Всероссий-
ского слёта студенческих отрядов 
отмечены 16 артистов и сотруд-
ников оркестра, а также 30 кадет.

За достигнутые успехи в учёбе, 
воинской дисциплине, активное 
участие в общественной жизни 
Сергей Цивилев вручил ребятам 
книги «Кузбасс – России кладо-
вая» и «Кузбасс в документаль-
ных памятниках».

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

ʭолее �ͽͽͽ жителей малых сёл 
Кузбасса были обеспечены ка-
чественной мобильной связью 
и скоростным интернетом
в �ͽ�� году.

В Кузбассе в рамках федераль-
ного проекта «Устранение цифро-
вого неравенства 2.0» за 2022 год 
в эксплуатацию введено десять 
базовых станций мобильной свя-
зи в малых населённых пунктах с 
числом жителей от 100 до 500 че-
ловек. До 2030 года все такие на-
селённые пункты Кузбасса будут 
обеспечены скоростным беспро-
водным интернетом.

«Важно обеспечить равный 
доступ к услугам связи для всех 
жителей региона, вне зависи-
мости от места их проживания. 
Мобильная связь и интернет в 
современном мире стали необ-
ходимостью. Сельские жители 
должны иметь доступ к нужным, 
в том числе государственным, 
электронным сервисам, возмож-
ность учиться и работать в он-
лайн-режиме, совершать покуп-
ки, иметь доступ к электронным 
библиотекам и галереям нарав-
не с городскими жителями. Это 

даёт возможности для работы 
и общения, помогает повысить 
качество жизни, сократить не-
равенство между мегаполисом 
и селом. Всего в этом году каче-
ственной мобильной связью и 
скоростным интернетом обеспе-
чены более четырёх тысяч жите-
лей малых сёл региона», – отме-
тил Сергей Цивилев.

В текущем году проект охва-
тил пять округов Кузбасса: Мари-
инский (деревни Тюменево, Кур-
кули, Петровка, Камышенка, сёла 
Мальковка и Рубино), Крапивин-
ский (деревня Сарапки, посёлок 
Плотниковский); Топкинский 

(деревня Цыпино), Юргинский 
(деревня Копылово). Всего в этом 
году мобильная связь четвёртого 
поколения (4G/LTE) и скорост-
ной беспроводной интернет по-
явились более чем у четырёх ты-
сяч жителей малых сёл региона.

По итогам голосования (по 
обеспечению высокоскоростным 
мобильным интернетом мало-
численных населённых пунктов), 
проведённого в октябре-ноябре 
текущего года, в 2023 году будут 
обеспечены современными ус-
лугами связи ещё 19 населённых 
пунктов Кузбасса.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

ʮва кузбасских промыш-
ленных предприятия 
получат �ͽ млн рублей 
на производство импор-
тозамещающей продук-
ции.

Компания по произ-
водству электрооборудо-
вания «КАТЭН» (Кеме-
рово) и группа компаний 
«СибЭнергоРесурс», ко-
торая производит гидрав-
лические плунжерные 
насосы высокого давле-
ния (Ленинск-Кузнец-
кий), получат по 30 млн 
рублей федерально-
го гранта. Кузбасские 
предприятия стали по-
бедителями конкурса 
«Коммерциализация-Им-
портозамещение», ко-
торый Фонд содействия 
инновациям проводил 
среди компаний, запу-
скающих новое или рас-
ширяющих действующее 
производство собствен-
ной технологической про-
дукции, замещающей на 
рынке зарубежные анало-
ги. Экспертами было рас-
смотрено 392 заявки из 
55 субъектов России, к фи-
нансированию рекомендо-
ваны 97 проектов, два из 
которых – кузбасские.

«Сегодня мы видим, 
что все те санкции и огра-
ничения, которые вво-
дит против нашей стра-
ны Запад, на самом деле 
открывают нам и нашей 
экономике новые возмож-

ности для развития, де-
лают нас более сильными 
и независимыми. Важно 
не останавливать разви-
тие производств, осваи-
вать выпуск новых видов 
продукции, делать луч-
ше и дешевле импортных 
аналогов. С этой задачей 
с успехом справляются 
наши машиностроители. 
Кузбасс не останавлива-
ется в своём развитии», – 
подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

Компания «КАТЭН» 
направит средства на 
модернизацию и рас-
ширение производства 
промышленного электро-
оборудования. В отличие 
от продукции европей-
ских компаний, кузбас-
ское оборудование обла-
дает рядом преимуществ 
в плане функциональных 
возможностей и эксплуа-
тационных характеристик. 

Компания «СибЭнер-
гоРесурс» направит гран-
товые средства на расши-
рение производственных 
мощностей и организа-
цию серийного произ-
водства гидравлических 
плунжерных насосов вы-
сокого давления. Обору-
дование используется для 
промышленных насосных 
станций в горнодобыва-
ющей отрасли, его потре-
бителями также являются 
металлургические и хи-
мические компании.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

    // для справки
ȥодключение в Кузбассе малых населённых пунктов к сети ɀнтернет 
осуɖествляется в рамках едеральной программы устранения циро-
вого неравенства, наравне с мероприятиями, включёнными в нацпро-
грамму «ɂировая ɚкономика Ȧоссийской ȩедерации». 1�� сёл Куз-
басса с населением от ͬͮ� до ͮ�� человек получили доступ к беспро-
водному интернету через точки доступа 0B-�B. С ͬ�ͬ1 года расɕирен 
перечень населённых пунктов �за счёт включения в список сельских 
поселений с числом жителей от 1�� до ͮ�� человек�. ȥо итогам про-
ɕлого года современными услугами связи обеспечены ͬͮ сёл и дере-
вень Кузбасса.

ʰˢʮˢ˭ʺ ˣ˩П˫˩С ˧˩ʯН˩ П˩ ˭˥ʲ˥Ф˩НУ 
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// слово редактора

Воздух, 
которым мы дышим

// поддержка

Письмо солдату

// признание

Лучший совместный проект

˥сть вещи, которые всегда 
с нами, даже если мы ˑто 
не всегда замечаем. �ˣещи� £ 
в данном случае обозначение 
не только материального, 
но вообще всего, что окружает 
нас, зримо и незримо. 

Так вот, Конституция, Основной закон стра-
ны, чей день отмечается 12 декабря, как раз 
подпадает под такое определение: мы порой 
не осознаём (да чего уж там, давайте честно, не 
осознаём очень часто), насколько она влияет 
на нашу жизнь. Вот так же мы не думаем каж-
дую минуту и о том, что дышим – просто не ду-
маем, и всё тут. Вот только дыхание от этого 
менее важным (жизненно важным!) не стано-
вится. То же – и с Конституцией.

Это вообще очень мудрое решение – вы-
работать общие для всех и понятные правила 
жизнеустройства, чтобы в дальнейшем при-
держиваться их и чтить. Разумеется, нельзя 
понимать и чтить то, чего ты не знаешь, но не-
знание, как известно, не освобождает от ответ-
ственности, а бравировать тем, что Основной 
закон страны тебе неизвестен хотя бы в общих 
чертах – решение как раз не очень мудрое. 

Это всё к тому, что сидящий в некоторых 
из нас правовой нигилизм начинается имен-
но с этого – с нежелания хотя бы ознакомить-
ся с конституционными основами своего госу-
дарства. Но тут, наверное, тема для отдельного 
большого разговора. А сейчас – всё же о Кон-
ституции как таковой.

Нынешняя российская Конституция была 
принята 12 декабря 1993 года по итогам все-
народного голосования. Это был не первый 
Основной закон нашей страны – история кон-
ституционного строительства в России доста-
точно богата и отчасти даже драматична. 

Из начала 17-го столетия глядит на нас 
сквозь время царь Василий Иванович Шуй-
ский, ограничивший свою абсолютную власть 
так называемой крестоцеловальной записью и 
пообещавший судить всех по правде, не слу-
шать доносов и никого не казнить без совета 
с боярами. Это, конечно, была ещё никакая 
не Конституция, даже не её прообраз – но всё 
же «первая ласточка» балансировки государ-
ственного устройства. 

А дальше будут «кондиции» для императри-
цы Анны Иоанновны, разработанные уже в веке 
18-м князем Дмитрием Михайловичем Голицы-
ным, сподвижником Петра Великого и вообще 
незаурядным государственным мужем (ничего 
не вышло, взбалмошная Анна попросту бумагу 
с «кондициями» разорвала), либеральные меч-
тания соратников Екатерины Второй и Алексан-
дра Первого, конституционные проекты дека-
бристов наконец. В последнем случае дело уже 
было серьёзное: «Конституция» Никиты Мура-
вьёва и «Русская Правда» Павла Пестеля – впол-
не себе годящиеся на роль Основного закона до-
кументы, в реалиях 1825 года, конечно. 

И дальше, дальше, через впервые кодифи-
цированные Сперанским законы Империи, че-
рез конституционный проект Лорис-Меликова 
(Александр Второй было собрался подписать, 
но на набережной Екатерининского канала его 
уже ждал в тот день смертник Гриневицкий), 
через манифест Александрова внука Николая 
Второго – к полноценному конституционному 
строительству уже 20-го века. 

А сейчас на дворе век 21-й – и современная 
Россия, увы, существует в реалиях, когда на 
её государственное устройство, а то и целост-
ность не прочь покуситься отнюдь не друже-
ственные внешние силы. И в этой связи Кон-
ституция, это государственное устройство 
регулирующая и эту целостность гарантирую-
щая, становится для всех нас ещё важнее, ещё 
значимее, ещё более нуждающейся в уважении. 
Она как воздух, которым мы дышим: незамет-
на ежеминутно, но совершенно необходима.

Василиǥ Королёв, 
главнȲǥ редаǦǮор гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

˫одственникам военнослужащих, 
принимающих участие в Сˣ˩, ста-
ло проще отправить весточку сво-
ему мужу, сыну, племяннику. ʮа 
и получить письмо от незнакомого 
человека тоже очень приятно. 
˩твечать за доставку корреспон-
денции и посылок будет управ-
ление фельдˎегерско-почтовой 
связи ˣооружённых Сил 
˫оссийской Федерации.

Русский воин – он всегда, в лю-
бое время, в любую эпоху и в любых 
обстоятельствах мыслями, чув-
ствами в родных краях. Ему всегда 
приятно получать добрые весточки 
из дома. Он их очень и очень ждёт. 
Даже если это не его родной дом, а 
чей-то другой. Ведь это – весточка 
от тех, кого ещё крепче породнило, 
сплотило военное испытание. Кто 
чаще других пишет письма россий-
ским бойцам? Это не только родные, 
близкие и друзья. В район специ-
альной военной операции пишут и 
школьники. Для них это школа па-
триотизма, приобщение к священ-
ному долгу.

«Писали, поддерживали, оказы-
вали моральную поддержку, многим 
это очень сильно помогло. Их сло-
ва не прошли просто так, а донесли 
каждому солдату, что он ценен. Чув-
ствовал домашнее тепло. Как будто 
дома», – поделился военнослужа-
щий ВС РФ Иван.

Воинам очень приятно получать 
такие письма. Эти весточки, кем бы 
они ни были написаны, согревают 
им души. Что же касается военно-
го ведомства, то им сделано всё воз-
можное, чтобы письмо из дома до-
шло до солдата, офицера, чтобы он 
получил его вместе с боеприпаса-
ми, продовольствием, снаряжени-
ем. Слово, написанное родным чело-
веком, – это тоже оружие. Мощное 
и безотказное. Проверено героиче-
ским прошлым нашего Отечества.

Родственники военнослужащих 
отправить письмо могут через бли-
жайшее отделение «Почты России». 
Адрес следующий: «103400, город 
Москва-400, номер воинской части».

Для уточнение номера воинской 
части можно позвонить в военкомат. 
Или прийти – сотрудники военного 

комиссариата всё выяснят в корот-
кие сроки.

«Адреса воинских частей можно 
узнать от самих военнослужащих 
или в военных комиссариатах по ме-
сту призыва», – пояснил начальник 
управления фельдъегерско-почто-
вой связи Главного управления свя-
зи Вооружённых Сил Российской 
Федерации полковник Андрей При-
кня.

Через ближайшие отделения «По-
чты России» родственники военно-
служащих также могут отправлять 
посылки.

В целях обеспечения доставки 
почтовых отправлений военнослу-
жащим, выполняющим задачи спе-
циальной военной операции, в воин-
ские части, в которых они проходят 
службу, прикреплены к подразделе-
ниям фельдъегерско-почтовой свя-
зи Вооружённых Сил Российской 
Федерации (ФПС).

Развёрнутая сеть ФПС обеспе-
чивает доставку почтовых отправ-
лений в подразделения, в которых 
военнослужащие выполняют зада-
чи.

«Доставляем письма и корреспон-
денцию, посылки на линию сопри-
косновения. Стараемся всё это сде-
лать очень быстро. Чтобы бойцы 
получили весточку от близких, от 
родных, чтобы они были рады, что 
их ждут дома», – рассказал журна-
листам военнослужащий обменного 
пункта Виталий.

Машину на маршруте сопрово-
ждают несколько бойцов. В том чис-
ле стрелок. Ещё один из военнослу-
жащих всегда внутри кузова рядом 
с письмами и документами. Ничего 

не должно сказаться на скорости до-
ставки.

«Наша функция – это доставка 
почтовых отправлений, бандеро-
лей, писем. Мы принимаем почту, 
сортируем её и доставляем в конеч-
ный пункт. Лично в руки передаёт 
военный почтальон, назначенный 
командиром подразделения. Бук-
вально вчера мы доставили бойцам 
около тысячи конвертов», – сказал 
начальник обменного пункта Кон-
стантин.

Не нужно объяснять, почему вы-
ходить на связь с военнослужащими, 
выполняющими задачи специаль-
ной военной операции, с помощью 
мобильных телефонов не целесо-
образно. Но строки из дома обяза-
тельно дойдут до адресатов. Специа-
листы фельдъегерско-почтовой свя-
зи одинаково щепетильны к доставке 
и служебной корреспонденции, и сол-
датских писем. Ценнее написанных от 
руки слов поддержки из родного дома 
нет ничего – в местах выполнения бо-
евых задач все об этом знают.

В свою очередь, военнослужа-
щие также имеют возможность от-
править личные письма домой. Для 
этого каждый военнослужащий обе-
спечивается почтовыми конвертами 
и письменными принадлежностями.

Как же приятно бойцу в минуты 
отдыха получить добрую весточку 
в виде письма. Её добрые и тёплые 
слова для воина многое значат. Ведь 
это весточка либо из дома, либо от 
незнакомого соотечественника, ко-
торый сердцем тоже на передовой, 
либо от подростка, выражающего 
свои чувства рисунком.

Сергеǥ Ǐрȵǫин.

˭елеканал �ʮесятка� из Новокузнецка, 
входящий в ˫егиональный медиахолдинг 
�Кузбасс�, занял первое место в престиж-
ном конкурсе.

В Москве прошло награждение победите-
лей конкурса корпоративных СМИ «Медиа-
лидер-2022». В номинации «Лучший внутри-
корпоративный фильм» 1-е место жюри при-
судило фильму «Юбилейная» особенная» 

– совместному проекту новокузнецкого теле-
канала «Десятка» и холдинга «ТопПром».

В этом году в конкурсе участвовали 55 PR-
проектов от представителей бизнеса, гос-
сектора и некоммерческих организаций, ре-
ализованных в 2021-2022 годах. Всего было 
подано 350 заявок из разных регионов Рос-
сии, а также из стран ближнего и дальнего за-
рубежья. Победителей выбирали в 19 номи-
нациях.

Над фильмом работали: Екатерина Юрга-
нова, Станислав Сизенцев, Наталья Устюгова, 
Николай Алешин, Алексей Файзуллин.
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 Фото Максима Киселева.

őнвестиции в здоровƅе

Четыре медицинских учреж-
дения в Кемерове и Новокузнец-
ке технологически модернизи-
руют. Из федерального бюджета 
по программе «Оптимальная для 
восстановления здоровья меди-
цинская реабилитация» нацпро-
екта «Здравоохранение» на это 
выделен 251 миллион рублей. 
180 единиц оборудования уже 
поступило в медицинские орга-
низации Кузбасса, ещё 699 посту-
пят до конца года.

«Мы продолжаем совершен-
ствовать систему здравоохра-
нения, приобретаем высоко-
технологическое оборудование. 
Только с начала года на медицин-
скую технику для больниц и по-
ликлиник региона было затраче-
но 7,4 млрд рублей. Важно, чтобы 
жители области могли получать 
помощь в комфортных услови-
ях, проходить обследование и 
лечение на современном обору-
довании и своевременно. С нача-
ла года медицинскую реабилита-
цию прошли свыше 13,7 тысячи 
кузбассовцев», – отметил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

По программе модерниза-
ции первичного звена здравоох-
ранения в 2021 году в больни-
цы, поликлиники и амбулатории 
поступило 1214 единиц оборудо-
вания, еще 238 закуплено в на-
стоящее время. 

Программа «Оптимальная для 
восстановления здоровья меди-
цинская реабилитация» утверж-
дена в 2022 году. Благодаря её 
реализации сроки ожидания паци-
ентами плановой помощи сокра-
тятся до 14 дней, а медорганиза-
ции получат новое оборудование: 
роботизированное, компьютери-
зированное и с особой технологи-
ей биологической обратной связи. 
Она заключается в непрерывном 
мониторинге в режиме реально-
го времени определённых физио-
логических показателей пациента 
и сознательном управлении ими с 
помощью мультимедийных, игро-
вых и других приёмов.

Оборудование распределят по 
четырём медицинским учрежде-
ниям региона: 343 единицы бу-
дут направлены в Кузбасский 
клинический кардиологический 
диспансер имени академика Бар-
бараша, 270 аппаратов поступят 
в Клинический консультативно-
диагностический центр им. Кол-
пинского, 158 – в Новокузнец-
кую городскую клиническую 
больницу № 1 имени Курбатова 
и 108 единиц – в Кузбасскую об-
ластную детскую клиническую 
больницу имени Атаманова.

͋одͤрͫизация больͫиц 
сͤͤ͡ра Кузбасса

Современная медицина пред-
ставлена не только в крупных 
городах Кузбасса. Она прихо-
дит в отдалённые посёлки и де-
ревни: райбольницы, амбула-
тории и ФАПы. Фельдшерский 
пункт в деревне Усть-Хмелевка 

Кемеровского муниципально-
го округа расположен в жилом 
двухэтажном доме. Косметиче-
ский ремонт здесь проводился в 
2010 году. Однако здание обвет-
шало и перестало соответство-
вать санитарно-эпидемиологи-
ческим требованиям, поэтому 
было принято решение о карди-
нальном преображении. 

Работы проведены по про-
грамме модернизации первично-
го звена медицины нацпроекта 
«Здравоохранение». На площади 
более 123 квадратных метров за-
менены кровля, окна, наружная и 
внутренняя отделка, противопо-
жарная система, коммуникации 
водоснабжения и отопления, на-
польное покрытие, покрашены 
стены, установлена система вы-
зова медперсонала. Здесь есть все 
условия для приёма пациентов 
и работы персонала, в том числе 
процедурно-прививочный каби-
нет, хозяйственный блок, комна-
та для аптеки.

ФАП оснастили необходи-
мым оборудованием для ока-
зания первичной и экстрен-
ной медицинской помощи: 
дефибриллятором, электрокар-
диографом, пульсоксиметром, 
аппаратом для проведения экс-
пресс-анализов крови на сахар 
и холестерин, спиротестом, кис-
лородным концентратом, тоно-
метром для измерения внутри-
глазного давления.

Здесь жители смогут пройти 
диспансеризацию, вакцинацию, 
приобрести медикаменты и по-
лучить больничный лист.

А в Промышленной к работе 
приступил современный рент-
геновский комплекс Р-500 «Ду-
ограф». Он пришёл на смену 
плёночному аппарату 2005 года. 
Стоимость нового оборудования 

– свыше 15,7 миллиона рублей.
С помощью цифрового при-

бора медики получат цифровые 
снимки в нескольких проекци-
ях, с высоким разрешением, что 
также повысит качество диа-

гностики. Кроме того, изобра-
жения можно изменять, в том 
числе масштабировать и моди-
фицировать контрастность, что-
бы детально рассмотреть инте-
ресующую область. Ещё одним 
преимуществом станет то, что 
результаты исследования паци-
ент получит в тот же день.

«Новый цифровой рентген – 
большой шаг вперёд для наших 
специалистов. Исследования бу-
дут проходить быстрее: ранее 
время уходило на проявку сним-
ков. Сейчас изображение можно 
посмотреть на компьютере в лю-
бом отделении, записать на диск, 
распечатать», – рассказал глав-
ный врач Промышленновской 
районной больницы Констан-
тин Смыков.

Теперь доктора готовы еже-
дневно обследовать до 50 человек, 
ранее рентген-кабинет прини-
мал за смену не более 30 пациен-
тов. Кроме того, аппарат оснащён 
регулируемым по высоте столом, 
что позволить принимать и паци-
ентов, относящихся к группе ма-
ломобильных граждан.

В 2021 году сюда же посту-
пили наркозно-дыхательный 
прибор, видеоэндоскопический 
комплекс, аппарат искусствен-
ной вентиляции лёгких, три 
дефибриллятора, две ультра-
звуковые диагностические си-
стемы «РуСкан-60» и три сейф-
термостата на общую сумму 
более 18,8 миллиона рублей.

͢͝ Кузбасса ͫͤ отста;т
В 2022 году в рамках про-

граммы «Моя новая поликлини-
ка» в Новокузнецке начато стро-
ительство современного здания 
поликлиники микрорайона 
Абашево (ранее – поликлиника 
№ 4) с завершением строитель-
ства в декабре 2023 года, а так-
же начат капремонт поликли-
ники № 2 на Площади Побед в 
Центральном районе со сроком 
окончания работ в мае 2023 года. 

В декабре 2022 года завершится 
строительство нового диагно-
стического корпуса Кузбасско-
го онкологического диспансера 
под размещение аппарата МРТ.

В 2024 году в Центральном 
районе города будет построе-
на новая взрослая поликлиника. 
По госпрограмме «Моя новая по-
ликлиника» отремонтированы: 
поликлиника по проспекту Ме-
таллургов, д. 15, и детские поли-
клиники № 2, 3, 4 в Центральном 
районе, начаты работы на объ-
ектах больничного городка кар-
диодиспансера в Куйбышевском 
районе по улице Димитрова.

Также в новокузнецкий фи-
лиал Кузбасского клиническо-
го кардиологического диспансе-
ра имени академика Барбараша 
поступил современный теле-
управляемый рентген-аппарат с 
уникальными функциональны-
ми возможностями. Проходить 
детальное обследование теперь 
ежедневно смогут 30 жителей 
южной агломерации с проблема-
ми сердечно-сосудистой систе-
мы. Оборудование стоимостью 
27 миллионов рублей приобре-
тено по программе модерниза-
ции первичного звена медицины 
нацпроекта «Здравоохранение».

Рентген-комплекс установи-
ли вместо плёночного аппарата, 
который прослужил более деся-
ти лет. На новом оборудовании 
можно проводить обследования 
в трёх режимах: рентгеногра-
фии, рентгеноскопии и линей-
ной томографии.

Дистанционное управление 
аппаратом исключает воздей-
ствие ионизирующего излуче-
ния на персонал при проведении 
рентгеноскопических исследо-
ваний. Особая конструкция ме-
дицинской техники позволяет 
минимизировать и дозовую на-
грузку на пациента.

Оборудование оснащено со-
временным программным обе-
спечением с комплексом спе-
циализированных цифровых 
средств, помогающих персона-
лу быстро, точно и эффектив-
но проводить диагностику, ве-
сти протоколы исследований; 
поддерживать широкий спектр 
возможностей по просмотру, 
анализу, передаче и хранению 
изображений. Совместимость с 
цифровой системой DICOM по-
зволяет просматривать, печа-
тать, записывать и передавать 
файлы.

Новое оборудование теперь 
работает и в Таштагольской 
районной больнице: цифровая 
рентгеновская установка также 
поступила на смену устаревшей 
аппаратуре.

Комплекс поступил сюда по 
программе «Модернизация пер-
вичного звена здравоохране-
ния». Стоимость такого аппа-
рата – 27,5 миллиона рублей. 
Помещение, в котором устано-
вили оборудование, было пред-
варительно капитально отре-
монтировано.

Цифровой прибор подклю-
чён к центральному архиву ме-
дицинских изображений. Это 
позволяет круглосуточно обра-
щаться к уже готовым снимкам, 
обмениваться ими и проводить 

различные медицинские конси-
лиумы. 168 человек уже прошли 
обследования на цифровом ком-
плексе, из них 51 – жители отда-
лённых шорских посёлков.

«Современный рентген-аппа-
рат безопасен для сотрудников и 
пациентов: доза облучения при 
проведении исследований мини-
мальная. Аппарат позволяет про-
водить все виды исследований и 
обеспечивает стабильно высо-
кую чёткость и контрастность 
снимков при рентгенографии 
любых органов и систем чело-
века, при этом время получения 
снимка составляет не более 10 се-
кунд», – рассказала главный врач 
Таштагольской районной боль-
ницы Ирина Матовых.

Также новый рентген-каби-
нет начал работать и в поликли-
нике № 4 Калтана. Цифровое 
оборудование пришло на смену 
аналоговому аппарату 2007 года 
выпуска. Теперь проходить вы-
сокоточное обследование могут 
до 20 пациентов в день.

Комплекс Р-500 стоимостью 
почти 16 млн рублей приобре-
тён по программе модернизации 
первичного звена нацпроекта 
«Здравоохранение». Перед уста-
новкой оборудования в рентген-
кабинете провели капитальный 
ремонт. Полностью демонтиро-
вали напольное покрытие, ста-
рую штукатурку и плитку. 
Выполнили углубление, гидро-
изоляцию и утепление полов. На 
стены и потолок нанесли не про-
пускающую рентген-излучения 
штукатурку, установили рент-
ген-защитные двери.

Новый аппарат рассчитан на 
два рабочих места и предназна-
чен для проведения всех видов 
рентгенографических исследо-
ваний. Прибор оснащён функци-
ей индивидуальной настройки 
что позволяет адаптировать по-
ложение под конкретного паци-
ента. Оборудование само выби-
рает и применяет необходимую 
проекцию. Процедура рентгено-
графии проходит быстро: от на-
чала обследования до получения 
результата – не более 15 минут.

«Новый рентген-аппарат обе-
спечивает минимальную луче-
вую нагрузку на пациентов во 
время исследования. Доза облу-
чения примерно в 10 раз ниже, 
чем у аналогового оборудования. 
При этом снимки получаются 
высокого качества. Каким бы 
опытным ни был врач, но пло-
хой снимок, выполненный на 
устаревшем оборудовании, мо-
жет помешать установить пра-
вильный диагноз. Именно сним-
ки, выполненные на цифровом 
рентгене, становятся незаме-
нимыми помощниками врачей 
в диагностировании опухолей 
и метастаз даже очень мелкого 
размера», – рассказала заведу-
ющая отделением лучевой диа-
гностики Елена Распопова.

Снимки, сделанные на новом 
аппарате, хранятся в электрон-
ной базе данных. Это позволя-
ет отлеживать течение болезни 
в динамике, направлять снимок 
на консультацию в любую меди-
цинскую организацию региона и 
страны.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

Кузбасские медучреждения 
продолжают оснащаться совре-
менным оборудованием. Приборы 
и аппараты заменяют устаревшую 

медтехнику вне зависимости 
от статуса больницы и её географи-
ческого положения. ˣедь здоровье 
наших земляков £ прежде всего.
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ǈаǮериалȲ ǫолосȲ ǫодгоǮовила
Алена Смирнова. 

 Так выǡляǢит тактильная станция. 
Фото ǀиктории ǉавриновиȰ.

// доступная среда

Řонятƅ сюůет через аромат

  ǂ.ǂ. ǎоǢионова� науȰныǧ руковоǢитель ƾнастасии ǍобоǤаковоǧ� возле 
тактильноǧ коǭии  ǉик�.

В централь-
ном выставоч-
ном зале «Ма-
неж» в Москве 
прошло награж-
дение лучших 
педагогов-нави-
гаторов и регио-
нальных опера-
торов проекта. 
Как сообщили в 
Минобре наше-
го региона, сре-
ди награждён-
ных участников 
команд, проекты 
которых вошли 
в топ-3 лучших 
профориентаци-
онных практик страны, были и кузбассовцы.

А вообще, для участия в проектном моду-
ле образовательной программы «Билет в буду-
щее» было подано более 1000 заявок, из которых 
сформировали 15 проектных команд из 46 субъ-
ектов РФ по восьми тематическим направлени-
ям.

Особенностями конкурса этого года стала ра-
бота в коллективах по тематическим направ-
лениям и взаимодействие педагогов из разных 
школ, городов и регионов страны.

Так, проект Анастасии Серебряковой, педа-
гога-навигатора новокузнецкой гимназии № 73, 
«Колизей глазами детей» о мобильном проф-
ориентационном кинотеатре занял первое место. 
«Безусловно, для каждого из участников было 
важно получить признание профессионально-
го сообщества, – отметила Анастасия Валерьев-
на. – Это значит, что представленные разработки 
получили зелёный свет на дальнейшую реали-
зацию. Мобильный кинотеатр – как раз та фор-
ма, которая может быть применена повсеместно. 
Программу легко выстроить, расставляя акцен-
ты, как этого потребует общая идея. К приме-
ру, наши учащиеся сейчас пишут сценарии, по-
свящённые разным профессиям, знакомятся с 
представителями профессиональных династий. 
Перед Новым годом планирует показать первую 
серию».

А команда Анны Чумовой, педагога-навигато-
ра новокузнецкой школы № 112, получила приз 
зрительских педагогических симпатий за проект 
«Маршрут построен». Инициатива представляет 
собой виртуальную интерактивную карту с вос-
требованными профессиями в регионе.

Между тем на награждении присутствовали 
заместитель министра просвещения Денис Гри-
бов, директор департамента государственной 
политики в сфере среднего профессионально-
го образования и профессионального обучения 
Виктор Неумывакин и руководитель проекта 
«Билет в будущее», генеральный директор Фонда 
гуманитарных проектов Иван Есин.

Напомним: «Билет в будущее» – это проект 
ранней профессиональной ориентации школь-
ников 6-11-х классов, который реализуется по по-
ручению президента России Владимира Путина.

«Билет в будущее» входит в паспорт феде-
рального проекта «Успех каждого ребёнка», ут-
верждённого протоколом заседания проектного 
комитета по национальному проекту «Образо-
вание».

Для справки. Региональным оператором 
проекта является Центр опережающей профес-
сиональной подготовки Кузбасса на базе Сибир-
ского политехнического техникума.

˧олодой учёный из Куз-
басса стала дипломантом 
ˣсероссийской премии 
�ʰа верность науке�. ˣ 
поле её научных изыска-
ний £ изготовление ко-
пий полотен известных 
сибирских живописцев. 
˫ечь идёт о тактильных 
картинах для незрячих 
и слабовидящих людей. 
Причём некоторые сю-
жеты получают и свой 
узнаваемый аромат.

В московском концертном зале 
«Зарядье» объявили победителей 
восьмой Всероссийской премии 
«За верность науке». Среди дипло-
мантов в номинации «Наука как ис-
кусство» – Анастасия Побожакова, 
аспирант кафедры музейного дела 
КемГИК. Примечательно, что в ны-
нешнем году на премию было пода-
но рекордное количество заявок – 
более тысячи в 14 номинациях.

Кемеровчанка представила на 
конкурс проект коллектива кафед-
ры по адаптации в восприятии 
произведений искусства лицами с 
ограниченными возможностями 
здоровья по зрению. Напомним: в 
Кузбассе именно кафедра музей-
ного дела КемГИК впервые стала 
разрабатывать методики создания 
тактильных копий работ живопис-
цев.

И вот уже на протяжении не-
скольких лет в вузе осуществляет-
ся уникальная для нашего регио-
на инициатива. Изначально это 
была бакалаврская работа студент-
ки Анастасии Побожаковой, в ре-
зультате которой появилась первая 
в Кузбассе тактильная копия кар-
тины Андрея Поздеева «Аттракци-
он» для незрячих и слабовидящих 
студентов института (оригинал хра-
нится в вузовском фонде). К при-
меру, цветовую гамму смогли пере-
дать через разную высоту элементов 
композиции.

«Сегодня это самодостаточный 
социально-культурный проект, на-
правленный на малозащищённые 
группы населения, – рассказала 
Анастасия. – Прежде всего, он ори-
ентирован на людей с нарушением 
зрительного анализатора. Проект 

презентует региональное художе-
ственное наследие с помощью ре-
льефно-графических копий и аро-
матических композиций».

В 2022 году на базе вуза был соз-
дан временный научно-исследова-
тельский коллектив «Адаптация 
регионального художественного 
наследия для лиц с нарушением зри-
тельного анализатора». Проведена 
работа по созданию рельефно-гра-
фической копии к картине кузбас-
ского художника Василия Коробей-
никова «Лик».

«Предварительно мы подробно 
расспросили автора о его замысле, 
способах воплощения. Василий Ни-
колаевич акцентировал своё внима-
ние на библейском сюжете, важных 
элементах и ассоциациях, содер-
жащихся в картине, – объяснила 
молодой учёный. – Кроме того, у 
картины появился и свой аромат. 
Автор предложил напитать её за-
пахом ладана. Отмечу, что все ко-
пии разрабатываются совместно с 
профессиональными скульпторами, 
преподавателями кафедры декора-
тивно-прикладного искусства Кем-
ГИК».

На выставках под оригиналом 
картины ставят так называемую 
тактильную станцию (по сути это 
столик, на котором и закреплена ко-
пия).

На сегодняшний день продолжа-
ется работа по созданию тактиль-
ных рельефно-графических копий 
к картинам сибирских художни-
ков в различных техниках – леп-
ке, папье-маше, аддитивных тех-
нологиях. Уже презентована копия 
«Натюрморта за круглым столом» 
Александра Суслова. «Так как глав-

ным акцентом работы является бу-
кет фиалок, то и пахнет натюрморт 
этими цветами», – добавила Ана-
стасия.

В ближайшее время в вузе пла-
нируется открытие лаборатории 
по адаптации не только живописи 
и скульптуры. «Будет проводиться 
работа по адаптации художествен-
но-этнического наследия, – поясни-
ла собеседница. – В фондах нашего 
вуза хранятся предметы быта шор-
цев и телеутов. Кроме того, разрабо-
тана программа «В гости к народам 
Притомья». В реализации проек-
та задействована вся наша коман-
да: мой научный руководитель кан-
дидат философских наук, доцент, 
заведующая кафедрой музейного 
дела Дарья Дмитриевна Родионо-
ва, доцент кафедры музейного дела, 
кандидат культурологии Полина 
Валерьевна Абрамова, аспирант ка-
федры культурологии, искусство-
вед Виктор Кайгородов, студент 
третьего курса Кирилл Гаврилов. В 
рамках проекта планируется серия 
культурно-образовательных меро-
приятий для членов Всероссийско-
го общества слепых города Кемеро-
во и учеников специальной школы».

Между тем в Москве Анастасия 
посетила музей русского импрессио-
низма. «Его специалисты первыми 
начали изготавливать тактильные 
копии, – отметила кемеровчанка. – 
Сейчас они пошли дальше: предла-
гают посетителям с ОВЗ самосто-
ятельно подобрать к той или иной 
картине аромат. И мы планируем 
попробовать такой же интерактив, 
обратную связь». 

Для справки. Всероссийскую 
премию «За верность науке» вруча-
ют ежегодно. Наградами отмечают 
за выдающиеся достижения в обла-
сти научной коммуникации, попу-
ляризации науки и поддержки пре-
стижа учёных и инженеров в России. 
Организатором традиционно вы-
ступает Минобрнауки. Партнёры 
мероприятия – Российская акаде-
мия наук, НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» и МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва. С 2022 года церемонию проводят 
в рамках объявленного президен-
том России Владимиром Путиным 
десятилетия науки и технологий.

В этом году в церемонии на-
граждения приняли участие пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков, министр науки и высшего 
образования РФ Валерий Фальков, 
президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук и дру-
гие. Вели церемонию Валдис Пельш 
и Юлия Пересильд.

// профориентация

Кино про труд
Кузбасские педагоги 
стали победителями 
Всероссийского Žорума 
mŊилет в будуƂее}

  ƾнастасия Серебрякова. 
Фото из лиȰноǡо архива 
ǭеǢаǡоǡа.



91 (27123)   // Четверг, 8 декабря 20228 к 100-летию газеты «Кузбасс»

 Номер ǡазеты  Кузбасс�� ǭосвяȲенныǧ ��-летиȷ битвы за Москву.

Řо страницам памяти

 Фото с саǧта ƾǍК.

«Имя твоё неизвестно, под-
виг твой бессмертен» – эти сло-
ва высечены на Могиле Не-
известного Солдата в Москве. 
Памятную дату стали отмечать с 
2014 года. 3 декабря в 1966 году 
во время празднования 25-й го-
довщины разгрома немецко-фа-
шистских войск под Москвой 
прах Неизвестного солдата пе-
ренесли из братской могилы на 
41-м километре Ленинградско-
го шоссе и торжественно захо-
ронили в Александровском саду 
у стен Кремля. Именно на этом 
знаковом месте 8 мая 1967 года 
был возведён известный всему 
миру мемориальный архитек-
турный ансамбль «Могила Не-
известного Солдата» и зажжён 
Вечный огонь.

͍ ͵;м ͭисал ¢Кузбасс¡
7 декабря 1966 года в газе-

те «Кузбасс» вышел спецвыпуск 
к 25-летию битвы под Москвой. 
В опубликованном обращении 
Центрального комитета КПСС, 
президиума Верховного Сове-
та и Совета министров СССР го-
ворилось о том, что битва под 
Москвой – это одна из ярких 
страниц героической летописи 
Великой Отечественной войны. 
Здесь фашистская армия впер-
вые потерпела крупное пораже-
ние, что оказало большое влия-
ние на дальнейший ход Второй 
мировой войны.

«Бессмертный подвиг защит-
ников Москвы, грудью отстояв-
ших столицу, будет всегда слу-
жить примером беззаветной 
преданности социалистической 
Отчизне. Вечная память павшим 
в борьбе против фашизма за 
светлое будущее своей страны! 
Вечная слава мужественным за-
щитникам столицы нашей Роди-
ны!» – говорилось в обращении.

Также газета рассказала о том, 
как прошло торжественное со-
брание в Кремлёвском Дворце 
съездов, посвящённое 25-летию 
разгрома немецко-фашистских 
войск под Москвой.

«В тишине зала звучит так 
знакомый всем голос дикто-
ра Юрия Левитана, читающего 
сводку Советского Информбюро 
о провале немецкого плана окру-
жения и взятия Москвы, о пора-
жении немецких войск на под-
ступах к столице. В зал вносят 
знамёна города-героя Москвы и 
орденоносной Московской об-
ласти, боевые знамёна воинских 
частей и соединений, защищав-
ших столицу в 1941 году».

План операции по захвату 
Москвы имел зловещее наиме-
нование «Тайфун». Гитлеровцы 
до деталей продумали церемо-
ниал на Красной площади. Сол-
датам уже выдали парадную 
форму. Но 7 ноября по Красной 
площади прошли наши совет-

ские войска. То был беспример-
ный в истории парад. Враг стоял 
всего в 40 километрах от города, 
а по Красной площади шли пол-
ки 2-й Московской коммунисти-
ческой дивизии, дивизии имени 
Дзержинского, отряды воору-
жённых рабочих Москвы, истре-
бительные батальоны, шли тан-
ки, артиллерия, «катюши». И 
прямо с Красной площади, дав 
клятву не допустить врага в род-
ную Москву, войска отправля-
лись на фронт, в бой против не-
навистных захватчиков.

«Исход битвы под Москвой 
имел крупнейшие военно-поли-
тические последствия. История 
не знает другого примера, когда 
бы столь неблагоприятное вна-
чале развитие военных событий 
было так круто изменено, и по-
сле целого ряда серьёзных воен-
ных неудач была одержана такая 
выдающаяся победа», – гово-
рится в тексте.

̓ͤроикузбассо͡ц
Один из известных наших за-

щитников Москвы – Илларион 
Романович Васильев, один из 
28 героев-панфиловцев, стре-
лок 4-й роты 2-го батальо-
на 1075-го стрелкового полка 
316-й стрелковой дивизии 16-й 
армии Западного фронта, Ге-
рой Советского Союза. Родом 
из села Мунгат (ныне Крапивин-
ский округ). 16 ноября 1941 года 
у разъезда Дубосеково Волоко-
ламского района Московской 
области Илларион Васильев в 
составе группы истребителей 
танков участвовал в отраже-
нии многочисленных атак про-
тивника. Это сражение вошло 
историю как подвиг 28 героев-
панфиловцев. В бою Иллари-
он Васильев был тяжело ранен 
и доставлен местными жителя-
ми в медсанбат. Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР 
был удостоен звания Героя Со-

ветского Союза с вручением ор-
дена Ленина и медали «Золотая 
Звезда». В 1943 году старший 
сержант Васильев был демоби-
лизован по состоянию здоровья. 
После войны до 1963 года жил 
в селе Коксу Талды-Курганской 
области, затем переехал в го-
род Кемерово. Умер 6 октября 
1969 года.

͍ͫи заͷиͷали ͋оск͡у
25-летие битвы под Москвой 

широко отмечали в Кузбассе, об 
этом рассказывает наше изда-
ние. 

«Накануне торжеств област-
ной краеведческий музей и ре-
дакция газеты «Кузбасс» орга-
низовали встречу защитников 
Москвы. В Кузбассе их сотни. 
Нынче они занимаются мирным 
трудом или ушли на заслужен-
ный отдых.

– Победа под Москвой име-
ла немалое стратегическое и 
огромное политическое значе-
ние, – сказал один из участников 
встречи облвоенком генерал-
майор В.Б. Афонин. – Она пока-
зала всему миру, что Советский 
Союз в состоянии сокрушить са-
мого сильного врага.

В.Б. Афонин напомнил со-
бравшимся общую картину и 
ход сражения под столицей, по-
делился тем, что ему, командиру 
артиллерийско-пулемётного ба-
тальона, довелось испытать, за-
щищая Москву».

«Я в то время был сравнитель-
но молодым офицером… Боевое 
крещение наш батальон полу-
чил 22 ноября. В этот день фа-
шистские войска предприняли 
атаку в районе Дмитрова. Разго-
релся жестокий бой. Однако все 

стремления врага разбились о 
стойкость нашей обороны. Сол-
даты и офицеры батальона пока-
зали высокое мужество и отвагу.

Наконец, мы получили долго-
жданный приказ наступать. Это 
было 5 декабря 1941 года.

После короткой, но мощной 
артиллерийской подготовки и 
залпа гвардейских «катюш» вой-
ска перешли в наступление. С 
каким подъёмом и воодушевле-
нием шли в бой бойцы, с какой 
ненавистью они громили врага и 
гнали его на запад! – вспоминал 
ветеран. – Я горжусь тем, что 
был участником битвы за Мо-
скву, которая явилась предвест-
ником нашей славной победы в 
Великой Отечественной войне».

Из открытых источников из-
вестно, что В.Б. Афонин был де-
путатом Кемеровского област-
ного (промышленного) Совета 
депутатов трудящихся, военным 
комиссаром Кемеровской обла-
сти.

Также газета вспоминает и 
другие имена защитников Мо-
сквы из Кузбасса: «Истребитель-
ным противотанковым взводом 
командовал в те дни кемеровча-
нин А.П. Кузнецов. 48 дней на-
смерть стоял взвод, по 10-15 раз 
в сутки штурмуя одну и ту же 
сотню метров залитой кровью, 
покрытой пороховой копотью 
родной земли.

Медсестра городской инфек-
ционной больницы, старший 
лейтенант медицинской служ-
бы запаса Б.В. Орлова, гвардии 
полковник запаса, заместитель 
главного врача областной боль-
ницы Г.В. Демков, преподаватель 
Кузбасского политехнического 
института Г.Е. Терентьев, заме-
ститель начальника управления 

культуры облисполкома А.Е. Де-
мин и другие ветераны войны, 
защитники столицы поделились 
своими воспоминаниями.

Под Москвой победила не 
только армия. Работавшие в 
тылу не менее причастны к этой 
победе. Иван Тимофеевич Хло-
пунов, мастер пекококсового 
цеха КХЗ, учился в 1941 году в 
ремесленном училище. Маль-
чишкой он попал на коксохими-
ческий завод. Ребята и женщины 
заменили старых рабочих и при-
няли на свои плечи всю тяжесть 
сложного производства.

Они работали по 10 часов, а 
после смены оставались разгру-
жать уголь. Кемеровские коксо-
химики собирали средства, от-
давали последние вещи в фонд 
обороны. И так было на каждом 
заводе, в каждом тыловом горо-
де и селе.

Именно единство армии и 
тыла, героизм советских людей, 
на каком бы посту они ни нахо-
дились, и есть объяснение той 
совершённой в небывало тяжё-
лых условиях победы, которая 
25 лет назад потрясла мир».

ǋодгоǮовила 
ǊǦсана СоǱарева.

ˣ первые дни ˑтого зимнего месяца 
наша страна вспоминает героев ˣеликой 
˩течественной войны. � декабря £ ʮень
Неизвестного солдата. И в ˑти же декабрьские 
дни в ���� году фашистские войска
были разгромлены под ˧осквой.

// между тем

Пˢ˭˫И˩˭Иʵ˥СКИ˥ 
И Пˢ˧ʽ˭Нʹ˥ ˢКʴИИ 
ˣ ʮ˥Нʺ Н˥Иʰˣ˥С˭Н˩Г˩ 
С˩ʲʮˢ˭ˢ П˫˩ʶʲИ 
ˣ ˧УНИʴИПˢʲИ˭˥˭ˢ˯ 
˫˥ГИ˩Нˢ.

• В Кемерове возложили 
цветы к памятнику ȟероям-
кузбассовцам, погибɕим 
в годы Великой Ȥтече-
ственной войны. ȥамять о 
солдатах почтили минутой 
молчания. В ȥрокопьев-
ске памятные мероприятия 
проɕли у памятника ком-
сомольцам, павɕим в Ве-
ликую Ȥтечественную войну. 
Ȣонумент был установлен 
в 19�� году. В ͬ�ͬ� году 
сквер ȟероев-комсомоль-
цев был капитально отре-
монтирован. 

q В Ɋрге у Ȣемориального 
комплекса памяти юргин-
цев, погибɕих за Ȧодину 
в 19�1-19�ͮ гг., состоя-
лось возложение цветов и 
венков к Вечному огню. В 
Киселёвске на плоɖади 
мемориала «Ȣужеству по-
свяɖается» в районе ɕахты 
ɤ 1ͬ состоялся памятный 
митинг.

q В селе Красулино Ново-
кузнецкого округа также 
проɕёл митинг. Ȧуководи-
тели округа, члены сове-
та ветеранов, юнармейцы, 
ɕкольники почтили память 
погибɕих солдат мину-
той молчания и возложи-
ли цветы к Ȣемориалу во-
инской славы. На главной 
плоɖади пгт Тяжинский 
присутствуюɖие почтили 
память тысяч советских 
солдат. 
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 Фото Максима Киселева.

Ŧкологичное 
будуƂее региона

«Необходимо, чтобы разработки точно 
соответствовали потребностям промыш-
ленников, чтобы они могли развивать 
производства, в том числе импортоза-
мещающие, и как следствие – экономику 
региона и страны. Это как никогда акту-
ально сейчас, поэтому нужно продумать 
ускорение сроков реализации проектов, 
где это возможно без ущерба качеству. 
Экономика региона устойчива к внешним 
вызовам во многом благодаря угольной 
сфере, но развивать её и снижать её вли-
яние на экологию – в наших силах, бюд-
жет на это есть», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

В программу «Чистый уголь – зелё-
ный Кузбасс» вошли 15 крупных науч-
но-технических проектов, решающих 
комплексные задачи безопасной добычи 
и переработки угля, создания цифровых 
решений и технологий для угольной от-
расли, экологии и здоровья жителей. Со-
исполнители КНТП – Министерство на-
уки и высшего образования Российской 
Федерации и правительство региона.

«Это новая стратегия развития про-
мышленности региона, его будущее. Экс-
перты, участники и индустриальные 
партнёры НОЦ «Кузбасс» проделали ко-
лоссальную работу по сбору, консолида-
ции информации, согласованию меро-
приятий в рамках научно-технической 
программы», – рассказала министр нау-
ки и высшего образования региона Ири-
на Ганиева.

Работу будут вести 16 вузов и НИИ 
России, в том числе пять кузбасских: Ке-
меровский государственный универси-
тет, Кузбасский государственный техни-
ческий университет им. Т.Ф. Горбачёва, 
Сибирский государственный индустри-
альный университет, Научно-исследо-
вательский институт комплексных про-
блем сердечно-сосудистых заболеваний, 
Федеральный исследовательский центр 
угля и углехимии СО РАН.

Индустриальными партнёрами и за-
казчиками выступают 12 предприятий-
гигантов угольной и углеперерабатываю-
щей промышленности и инновационных 
компаний, в том числе «Кузбассразрез-
уголь» и «КАМАЗ».

Финансирование комплексной про-
граммы составляет почти 3,6 миллиарда 
рублей, в том числе 1,56 миллиарда бу-
дет выделено из федерального бюджета, 
94 миллиона рублей – из регионально-
го, 1,94 миллиарда – частные инвестиции 
заказчиков программы, среди которых 
крупнейшие угольные компании Кузбас-
са.

Реализация платформы рассчитана на 
пять лет – с 2022 по 2026 год. В первые 
три года будут проводиться научные ис-
следования и опыты, один год необходим 
для пилотных проектов, на заключитель-
ном этапе планируется промышленное 
внедрение разработанных технологий и 
их тиражирование.

На предприятиях реального секто-
ра экономики – угледобывающей про-
мышленности – планируется внедрение 
34 инновационных разработок, которые 

помогут достичь высокого уровня импор-
тозамещения продуктов и технологий в 
горнодобывающей отрасли.

Дͤ͢азация 
у͢ольͫͳ ͭласто͡

На территории Кузбасса с 2009 года 
реализуется проект по добыче метана из 
угольных пластов ООО «Газпром добыча 
Кузнецк». Для поддержки проекта на Пе-
тербургском международном экономиче-
ском форуме были заключены соглаше-
ния между Министерством энергетики 
РФ, Министерством промышленности и 
торговли РФ, правительством Кузбасса и 
ПАО «Газпром», направленные на разра-
ботку оборудования и технологий строи-
тельства скважин, добычи, переработки 
и сжижения природного газа из метана 
угольных пластов, а также его сжижения 
для развития автономной газификации и 
газоснабжения, в том числе горнолыжно-
го курорта «Шерегеш».

«Проект добычи метана из угольных 
пластов решает сразу две важнейшие для 
Кузбасса задачи: обеспечение безопасно-
сти ведения горных работ и улучшение 
экологической ситуации. Угольная от-
расль продолжает работать и развивать-
ся, и нам необходимо обеспечить безо-
пасность шахтёров. Этот проект имеет 
колоссальное значение не только для 
региона, но и для всей угольной отрас-
ли, для всех угледобывающих субъектов 
Российской Федерации», – сообщил Сер-
гей Цивилев.

Глава региона отметил, что, согласно 
оценке ПАО «Газпром», разведанные за-
пасы метана угольных пластов в Кузбассе 
составляют 13,1 триллиона кубометров. 
Таким образом, проект добычи метана 
из угольных пластов позволит сформи-
ровать новую отрасль промышленности 
в регионе, сделать дегазацию самоокупа-
емой и может стать пилотным проектом 
для тиражирования в других угледобы-
вающих субъектах РФ.

Также известно, что депутат Госдумы 
от Кузбасса Дмитрий Исламов разрабо-
тал и направил в правительство Россий-
ской Федерации на согласование законо-
проект «О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса РФ», осво-
бождающий организации, добывающие 
и перерабатывающие метан угольных 
пластов, от налога на прибыль. На сегод-
няшний день он находится на стадии рас-
смотрения. Кроме того, правительством 
Кузбасса совместно с ООО «Газпром до-
быча Кузнецк» в адрес Минэнерго и Мин-
экономразвития России направлен па-
кет документов для включения метана 
угольных пластов в качестве отдельного 
вида продукции в ОКПД и подготовки со-
ответствующего изменения в «Общерос-
сийский классификатор продукции по 
видам экономической деятельности».

͍͕͌ ¢Кузбасс¡
«За время работы образовательный 

центр не только объединил нашу нау-

ку, образование и промышленность, но 
и вышел за пределы региона. У нас мно-
го договорных отношений с другими на-
учными центрами страны, а также с зару-
бежными научными кругами, в том числе 
с Китаем. Сейчас необходимо расширять 
отношения со всеми российскими пред-
приятиями и научными образовательны-
ми центрами, с зарубежными партнёра-
ми, которые хотят с нами сотрудничать, 
и в ускоренном режиме перейти на раз-
работку новых технологий, необходимых 
для развития угледобывающей промыш-
ленности и металлургии», – сказал губер-
натор Сергей Цивилев.

В современных условиях НОЦ «Куз-
басс» выступит координатором работы 
по выстраиванию системы импортоза-
мещения, внедрения отечественных на-
учных разработок в реальный сектор 
экономики. На сегодняшний день он объ-
единяет 12 индустриальных компаний и 
50 промышленных партнёров.

В 2021 году в рамках проекта НОЦ 
«Кузбасс» уже запатентовано 67 научных 
разработок (план 2021 года – 65). Также 
перевыполнен показатель «объём работ, 
завершившихся изготовлением и испы-
танием опытного образца»: план состав-
лял 1,6 миллиарда рублей, фактически 
получилось четыре миллиарда. Среди об-
разцов – опытная партия железнодорож-
ных вагонов длиннобазных платформ 
13-2162 (Кемеровохиммаш-Алтайвагон). 
Они предназначены для перевозки круп-
нотоннажных контейнеров, в том чис-
ле рефрижераторных, и контейнеров-ци-
стерн. Повышенный интерес операторов 
грузоперевозок к этому вагону-платфор-
ме обусловлен его характеристиками, ко-
торые позволяют сократить количество 
единиц подвижного состава, тем самым 
существенно снизить себестоимость пе-
ревозок.

Среди разработок высокотехноло-
гичной продукции и технологий – авто-
мобильные весы «АВТОПОСТ», пред-
назначенные для определения массы 
транспортного средства при статическом 
взвешивании (корпорация АСИ – участ-
ник НОЦ). К их основным преимуще-
ствам относится портативность, беспро-
водные технологии передачи данных, 
возможность определения нагрузки на 
дорожное полотно, оптимальные разме-
ры для взвешивания автомобилей всех 
типов. ЕВРАЗ ЗСМК, участник програм-
мы, разработал швеллер 30В. Горяче-

катаный вагоностроительный швеллер 
устойчив к ударным нагрузкам, отлича-
ется механической прочностью, хорошо 
противостоит коррозии и переносит зна-
чительные перепады температур. Этот 
конструкционный материал может при-
меняться не только в вагоностроении, но 
и в производстве промышленного техно-
логического оборудования и строитель-
стве жилых и промышленных зданий. За 
прошлый год было выполнено 34 вида 
разработок высокотехнологичной про-
дукции и технологий. План по этому по-
казателю перевыполнен в 5,5 раза.

Для привлечения талантливой моло-
дёжи, повышения качества высшего обра-
зования и уровня научно-исследователь-
ской деятельности в рамках реализации 
нацпроекта «Наука и университеты» в ре-
гионе созданы шесть новых лабораторий. 
Так, например, в 2021 году КемГУ побе-
дил в конкурсе «Приоритет 2030». Размер 
гранта составил 100 миллионов рублей.

За предыдущие годы образовательный 
центр активно реализовал программы по 
взаимодействию с крупными научными 
институтами. Среди них – Институт про-
блем комплексного освоения недр РАН, 
Институт теплофизики им. С.С. Кутате-
ладзе СО РАН. Такое тесное сотрудниче-
ство позволило реализовывать профори-
ентационные проекты и для школьников.

В настоящее время скорректирова-
ны сроки выполнения комплексной про-
граммы на 2022-2026 годы. Проект распо-
ряжения внесён в правительство России. 
В соответствии с ним в 2022 году продол-
жится работа по продвижению програм-
мы «Чистый уголь – зелёный Кузбасс».

В целом в центре внимания будут 
12 основных направлений. Это добыча, 
транспортировка, переработка угля, циф-
ровизация этих процессов, а также про-
филактика и лечение заболеваний систе-
мы кровообращения. Частью большой 
работы станет проект КемГУ, направлен-
ный на раннее выявление эндогенных 
пожаров, разработку программного ре-
шения для трёхмерного теплового кар-
тирования угольных складов и предпри-
ятий по открытой добыче угля. 

Уже разработан прототип программ-
ного обеспечения, зарегистрированный 
Федеральной службой по интеллектуаль-
ной собственности. На Международном 
научном конкурсе в 2021 году проект был 
удостоен диплома I степени.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

�ʵистый уголь £ зелёный Кузбасс� £ первая в ˫оссии 
комплексная научно-техническая программа �КН˭П�, 
получившая поддержку на федеральном уровне. 
ʻто программа полного инновационного цикла, то есть 
включающая в себя взаимодействие научного сообщества, 
разработчиков и заказчиков.
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Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// актив

Řроекты – на полƅзу людям
// традиции

// история

Śвет� который всегда с ней

В 2020 году благодаря програм-
ме инициативного бюджетирования 
«Твой Кузбасс – твоя инициатива» 
в посёлке Яшкинский был приве-
дён в порядок липовый сквер, кото-
рый впоследствии получил название 
Сквер ветеранов. Теперь это люби-
мое место отдыха всех жителей, от 
мала до велика. В сквере проводятся 
праздничные и патриотические ме-
роприятия. В 2021 году по этой же 
программе на стадионе были отре-
монтированы беговые дорожки. Сра-
зу стало заметно, как много у нас в по-
сёлке любителей здоровой ходьбы. В 
любое время года по ним гуляют лю-
бители здорового образа жизни, ка-
таются на велосипедах, самокатах, 
роликах дети.

Скажем прямо: поначалу убедить 
жителей, бизнес вложиться в это 
благое дело было очень трудно. Не-
доверие, нежелание вложить свои 
даже минимальные средства очень 
осложняли работу инициативной 
группы. Но время шло, люди увиде-
ли результат и поняли: всё в наших 

руках. Программе инициативного 
бюджетирования поверили. Повери-
ли и в то, что мы это делаем не толь-
ко для себя, но и для того, чтобы но-
вое поколение жителей понимало: 
вместе мы сможем многое!

Наступило время подумать о сле-
дующем объекте благоустройства. 
Программа инициативного бюдже-
тирования благодаря поддержке гу-
бернатора С.Е. Цивилева, продолжа-
ет действовать и даже на следующий 
год, 2023-й, увеличила свой бюджет. 
А значит, жителям региона не надо 
упускать возможность улучшать со-
стояние своих населённых пунктов. 
Поэтому, пользуясь такой возмож-
ностью, инициативная группа жите-
лей посёлка Яшкинский снова соби-
рает своих сторонников. 

Почти в самом центре посёлка рас-
кинулся сосновый парк. Ещё в 70-е 
годы прошлого столетия благодаря 
инициативе бывшего директора Яш-
кинской птицефабрики И.П. Красо-
зова на пустыре были высажены со-
сны. Шло время, сосны подрастали, 

но статуса парка или сквера это место 
не получило. Почему? Да всё потому, 
что про программу инициативного 
бюджетирования ещё не знали, да и 
привычки гулять в свободное время 
у людей того поколения ещё не было. 
Время идёт, меняется мировоззрение 
людей, меняется и отношение к от-
дыху. Да и место это было довольно 
неприглядным. Его часто называют 
тёмным. Деревья от непродуманной 
густой посадки мешали росту друг 
друга. Со временем многие из них вы-
сохли. Кроны неухожены, лишние 
ветки не спилены. Нет пешеходных 
дорожек, скамеек, где люди могли бы 
посидеть, отдохнуть, насладиться це-
лебным сосновых воздухом. Конечно 
же, необходимы урны, достойное ос-
вещение.

Вот поэтому жители решили: 
новому парку в посёлке Яшкин-
ский быть! И единогласно прого-
лосовали за необходимость войти 
в программу инициативного бюд-
жетирования. Благо, что все наши 
инициативы местная власть всяче-
ски поддерживает. Собрания под-
твердили: у жителей посёлка есть 
запрос на создание мест массово-
го отдыха. Теперь дело за малым – 
присоединиться к активным жите-
лям и довести нашу инициативу до 
победы в конкурсном отборе. 

ǁлена КусǮова, 
ǫредседаǮелȳ совеǮа веǮеранов 

ǫосёлǦа ǛȯǦинсǦиǥ.

С Д͍́Р͚͋ С͍͍͊͂͋ ͈ Д͍͊͋ͅ

ˣ ГУ˫ʺ˥ˣСК˩˧ ˩К˫УГ˥ ˣС˭˫˥ʵИ ˣ˥˭˥̞
˫ˢН˩ˣ И ˣ˩СПИ˭ˢННИК˩ˣ ПСИ˯˩Н˥ˣ˫˩̞
ʲ˩ГИʵ˥СК˩Г˩ ИН˭˥˫Нˢ˭ˢ С˭ˢʲИ 
ʮ˩ʭ˫˩ַ ˭˫ˢʮИʴИ˥ַ.

Ȫозяева интерната всегда искренне радуются 
гостям, а ветераны рады навестить своих подо-
печных, увидеть их радостные и открытые лица 
и хоть немного разнообразить их жизнь, сде-
лать её чуточку радостней. Вот и в преддверии 
Дня добра, любви и милосердия состоялась их 
очередная встреча.
Активисты ветеранской организации расска-
зали об истории Ȣеждународного дня людей 
с ограниченными возможностями и передали 
в подарок подручные материалы для творче-
ства. ȥраздник продолжился выступлением 
ольклорного коллектива «Калинка» ȟурьев-
ского дома культуры, который порадовал всех 
песнями о любви, добре и дружбе. В свою оче-
редь, воспитанники интерната подарили го-
стям поделки, изготовленные своими руками, 
и показали выставку «Дари добро», которую 
специально организовали к ɚтому дню. ȥразд-
ник проɕёл в тёплой, дуɕевной обстановке и 
заверɕился отосессией и праздничным чае-
питием. Такие мероприятия обɗединяют всех 
людей, независимо от дуɕевного и изиче-
ского состояния. ɀногда просто добрая улыбка 
и дружеское участие могут сделать человека 
счастливым, особенно людей с ограниченными 
возможностями, потому что они испытывают 
деицит обɖения и внимания.

ǁ.А. ƽондаренǦо,
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвенноǥ 
органиǣаȭии веǮеранов ƿурȳевсǦого

 муниȭиǫалȳного оǦруга.

ʰаслуженный работник 
культуры Нˑлли Николаевна 
Соколова из того поколения, 
которое закалила война.

«Сама удивляюсь, – рассказывает она – 
как хватило сил на всё, что пришлось вы-
нести тогда. Одна работа на лесозаготов-
ках подростком в 15 лет чего стоила!»

Но, несмотря на все тяготы военного и 
послевоенного времени, девушка успеш-
но окончила в Улан-Удэ, где родилась и 
выросла, среднюю школу, а затем и фило-
логический факультет Иркутского госу-
ниверситета.

Здесь же, в Иркутске, в областном 
книжном издательстве началась её тру-
довая биография. Судьба подарила ей 
встречи с талантливыми литераторами, 
живущими в то время в Иркутске: поэтом 
Юрием Левитанским, писателем Георги-
ем Марковым, возглавившим позже Союз 
писателей СССР, драматургом Павлом 
Маляревским и многими другими. И уже 
тогда проявились её редкое умение рабо-
тать с авторами, тонкое понимание худо-
жественного слова. В Иркутске она полу-
чила и первую свою награду, которая ей 
особенно дорога. За помощь молодым ав-
торам, освещающим грандиозное строи-
тельство каскада Сибирских гидроэлек-
тростанций и ЛЭП, ей вручили почётный 
знак «Строителю ЛЭП Иркутск–Братск». 

Работать с литераторами она про-
должила и в областном книжном из-
дательстве г. Кемерово, куда перееха-

ла в 1958 году. Здесь же открылся ещё 
один её талант – талант журналиста. В 
1960 году Нэлли Николаевна переходит 
на работу в литературно-драматическую 
редакцию областного радио. И зазву-
чали в эфире её тёплые душевные очер-
ки о наших земляках. И не удивительно, 
что именно она первой из журналистов 
страны встретилась в Тяжине с Никола-
ем Ивановичем Масаловым и записала 
его рассказ о спасении девочки в Берли-
не. Сейчас все материалы и плёнку с за-

писью самого рассказа Масалова об этом 
событии Нэлли Николаевна передала в 
областной краеведческий музей.

И новый поворот судьбы – встреча с те-
левидением. С 1970 по 1984 год Нэлли Ни-
колаевна возглавляла главную редакцию 
художественного вещания на Кемеров-
ском телевидении, и эти годы стали самы-
ми плодотворными и яркими для нашего 
ТВ. Кемеровская телестудия гостеприимно 
распахнула двери для поэтов и писателей, 
художников и артистов, музыкантов и кол-
лективов художественной самодеятельно-
сти. Именно по её инициативе был прове-
дён фестиваль национальной драматургии, 
посвящённый очередной годовщине обра-
зования СССР. И к нам приехали со своими 
спектаклями телевизионщики из 12 регио-
нов Союза – от Риги до Владивостока.

В те годы телезрителям Кузбасса была 
представлена широкая театральная па-
литра. Телестудия знакомила земляков 
не только с лучшими постановками об-
ластных театров, но и наших соседей из 
Новосибирска, Томска, Барнаула и даже 
Москвы. Но особая её гордость – соб-
ственные телеспектакли, поставленные 
студией в основном по произведениям 
кузбасских авторов. Несмотря на загру-
женность, Нэлли Николаевна не броса-
ла журналистику. Она была автором теле-
очерков о наших земляках – простых тру-
жениках Кузбасса. Под её пером их судь-
бы засверкали особыми, яркими гранями. 
И недаром телеочерк Нэлли Соколовой 
«Свободная ковка», рассказывающий о 
кузнеце Юргинского машзавода Покров-

ском, был удостоен первой премии об-
ластного конкурса Союза журналистов 
СССР.

Следующую свою премию имени Вол-
кова, кстати, одной из первых, она полу-
чила уже будучи корреспондентом вете-
ранской газеты «Земляки», куда пришла 
работать после оформления пенсии. На 
газетных страницах было опубликова-
но немало её прекрасных статей, посвя-
щённых фронтовикам-кузбассовцам. А 
очерки о Николае Масалове, старшине 
медицинской службы 22-й Сибирской 
добровольческой гвардейской дивизии 
Лидии Мичуриной, радистке одного из 
Белорусских партизанских соединений 
Анне Черепановой были даже перепеча-
таны «Литературной газетой», журналом 
«Огни Кузбасса» и другими изданиями.

В очерке о Н.И. Масалове Нэлли Нико-
лаевна написала: «Со многими знамени-
тыми людьми за полвека работы в жур-
налистике я встречалась, но знакомство 
с Николаем Ивановичем оставило в моей 
душе свет, который всегда со мной».

Вот таким душевным светом прони-
зано всё творчество, вся судьба этой за-
мечательной женщины. 11 декабря Нэл-
ли Николаевне Соколовой исполняется 
95 лет.

Коллеги и друзья желают ей одного: 
пусть как можно дольше не гаснет этот её 
ясный, душевный свет.

ǉ.ǋ. ǁрмаǦова, 
Ȯлен Соȵǣа ǢурналисǮов СССǌ 

и ǌоссии�
совеǮ веǮеранов ƿǎǌК �Куǣǝасс�.

Совет ветеранов посёлка ʽшкинский всячески под-
держивает инициативы жителей. ˢктивисты стар-
шего поколения стали не только движущей силой 
поселения, но и генераторами идей. ˩дной из таких 
идей стало участие в программе инициативного 
бюджетирования.
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 ИнǤенер центральноǧ завоǢскоǧ лаборатории Ǎƾǌ  Кокс� 
ƾнна Михаǧлова совмеȲает работу и занятия наукоǧ.

ŊудуƂее – за молодыми 
исследователями

Почему так важно уделять вни-
мание популяризации науки в мо-
лодёжной среде, поддерживать 
инициативу юных исследователей, 
давать возможность поделиться 
знаниями, выступая на профиль-
ных олимпиадах, и своими идеями 
и проектами, презентуя доклады 
на научно-практических конфе-
ренциях, иметь доступ в оснащён-
ные лаборатории для проведе-
ния исследований и возможность 
познакомиться с действующим 
производством не на картинке из 
учебника, а на практике, под ру-
ководством опытных технологов? 
Потому что за этими перспектив-
ными ребятами, со школьной ска-
мьи увлечёнными углублённым 
изучением отдельных дисциплин, 
будущее наших технологий и раз-
витие производств. По словам 
президента, именно молодые учё-
ные настроены на карьеру в той 
области, которой решили посвя-
тить свою жизнь. А это значит, что 
нужно вовремя заметить и взра-
стить эти самородки. В Кузбас-
се есть пример удачного опыта по 
профориентации, обучению и тру-
доустройству с последующим раз-
витием таких юных талантов.

͗а͢ �� ͇амͤтить талаͫт
Первые неловкие шаги в на-

уке талантливые ребята начи-
нают делать уже в школе. Инте-
ресное практическое занятие на 
уроке химии или физики, рефе-
рат на любопытную тему, подки-
нутая учителем невзначай слож-
ная, но интересная задачка – и 
вот уже молодой человек серьёз-
но увлёкся каким-то школьным 
предметом. Хороший педагог 
обязательно заметит стремление 
ребёнка развиваться, уделит вни-
мание, поможет с углублённым 
изучением предмета, подготовит 
к олимпиаде. Сначала к школь-
ной, а потом и к профильной, да-
ющей возможность проявить 
себя на городском или региональ-
ном уровне. К примеру, уже кото-
рый год ПАО «Кокс» совместно с 
КузГТУ им. Т.Ф. Горбачёва прово-
дит интеллектуальные состяза-
ния по математике, физике и хи-
мии для таких ребят. Из бонусов 

– не только возможность прове-
рить свои силы, но и получить де-
нежные призы и дополнительные 
баллы при поступлении в веду-
щий технический вуз региона.

͗а͢ �� ̓рамотͫая 
ͭрофориͤͫтация

В старших классах школы важ-
но заметить и правильно проф-
ориентировать таких одарённых 
ребят: показать им, что будущее 
за инновационными технология-
ми и развитием производств, при-
гласить их на увлекательную экс-
курсию, где они узнают, что работа 
на современном заводе – это пре-
стижно, перспективно в плане 
карьерного роста и весьма достой-
но оплачиваемо. И если серьёзно 
увлечён химией, то не стоит идти 
в программисты, ведь в твоём лю-
бимом направлении для тебя от-
кроются неограниченные пер-
спективы. Так, на базе ПАО «Кокс» 
круглый год проводятся проф-
ориентационные экскурсии для 
ребят из старших классов, чтобы 
они могли увидеть современное 
производство своими глазами. 

͗а͢ �� ͒͢лублͤͫиͤ 
зͫаͫий

Не у всех ребят есть возможно-
сти для того, чтобы прибегнуть к 
помощи репетиторов при подго-
товке к выпускным экзаменам и 
поступлению в вуз. Но у нас в ре-
гионе есть отличная альтернати-
ва: для талантливых школьников 
действуют инженерные школы 
и образовательные программы. 

С их помощью одарённые дети 
узнают больше о возможностях 
самореализации.

Например, в этом году талант-
ливые старшеклассники из раз-
ных городов Кузбасса, которые 
увлекаются химией и биологией, 
прошли отбор и приняли участие 
в интенсивной проектной смене 
«Наука. Большие вызовы. Старт: 
новые материалы и нанотехно-
логии» Регионального центра 
«Сириус. Кузбасс». Школьники 
готовились к участию во Всерос-
сийском конкурсе научно-техно-
логических проектов «Большие 
вызовы – 2023», получили уни-
кальные практические и теорети-
ческие знания от региональных 
и федеральных экспертов. Соор-
ганизатором профильной смены 
выступило ПАО «Кокс». Старше-
классники не только побывали на 
промышленной площадке пред-
приятия, но и презентовали свои 
варианты решения кейса «Разра-
ботка альтернативных продуктов 

для коксохимического производ-
ства». Школьники порассужда-
ли на тему получения углеродно-
го волокна из каменноугольной 
смолы – такой технологии в на-
шей стране ещё нет, и исследова-
ние этой темы необходимо.

͗а͢ �� ͎омо͵ь сдͤлать 
͢лаͫ͡й ͡бор

Следующим шагом в судьбе 
юного учёного должен стать вы-
бор профильного образования. 
Нужно донести до повзрослевших 
детей, что принцип «Диплом ради 
диплома» давно не актуален. Те-
перь действует новый: «Стать спе-
циалистом в той области, кото-
рая мне интересна и где я достиг 
успехов». Если нравится химия – 
учиться на технолога, если физи-
ка – идти в энергетики, инженеры 
или механики.

ПАО «Кокс» совместно с Ин-
ститутом химических и нефте-
газовых технологий КузГТУ 

им. Т.Ф. Горбачёва приглашает ре-
бят, увлечённых химией, посту-
пать на профильную кафедру «Хи-
мическая технология твёрдого 
топлива». Обучение здесь даёт 
возможность студентам получать 
помимо крепкой теоретической 
базы ещё и опыт: проходить прак-
тику на базе индустриального пар-
тнёра, готовить свои выпускные 
квалификационные работы при 
поддержке ведущих технологов 
предприятия. Ещё один бонус для 
студента – возможность заключе-
ния договора о целевой подготов-
ке с ПАО «Кокс» с выплатой по-
вышенной стипендии и гарантией 
последующего трудоустройства. 

Занимаясь наукой на базе уни-
верситета, свои исследования 
можно представить не только на 
площадках вуза, но и на Научной 
практической конференции Про-
мышленно-металлургическо-
го холдинга. И зарекомендовать 
себя в качестве молодого иссле-
дователя. 

͗а͢ �� ͎родолжать 
раз͡и͡аться ͡ ͫаукͤ

После получения диплома ба-
калавра молодые люди начина-
ют работать по профессии и, как 
правило, продолжают обучение в 
магистратуре. У молодого специа-
листа появляется возможность 
вести научные разработки не 
только на базе университета, но и 
на предприятии.

Центральная заводская лабо-
ратория ПАО «Кокс» обеспече-
на современным оборудованием, 
которое даёт возможность вести 
разработки предложений, на-
правленных на совершенствова-
ние технологических процессов, 
повышение качества продукции, 
снижение затрат на её производ-
ство, уменьшение вредных вы-
бросов, участие во внедрении ра-
ционализации в технологию, в 
освоении новых установок и обо-
рудования. На заводе много лет 
действует Программа тотальной 
оптимизации производства, на-
правленная на совершенствова-
ние технологических процессов, 
повышение экологичности, эко-
номию ресурсов, оптимизацию 
труда и адаптацию к изменениям 
среды и рынка. За свои проекты 
рационализаторы получают де-
нежное вознаграждение.

Президент Владимир Путин 
дал установку наладить систем-
ную работу по подготовке науч-
ных кадров по всей стране, раз-
работать единые подходы. Он 
выразил надежду, что в буду-
щем удастся развернуть произ-
водственные площадки и создать 
замкнутый цикл подготовки – от 
школы до производства. В Куз-
бассе такие производственные 
площадки уже есть. И опыт под-
готовки научных кадров при со-
вместном взаимодействии школ, 
центров развития детей, уни-
верситетов и производственных 
предприятий имеется. Будем со-
вершенствовать его дальше.

Сергеǥ Ǆванов.

Суверенитет ˫оссии в научной сфере и пере-
ход к новому технологическому укладу £ вот 
главные темы масштабной встречи президен-
та ˣладимира Путина и молодых российских 
учёных, которая прошла в Сочи на базе парка 
науки и искусства �Сириус�. Глава государства 
отметил� чтобы достигнуть ˑтой цели, необхо-
дима совместная системная работа всех инсти-
тутов. ˣ Кузбассе тоже существуют площадки 
по развитию молодых исследователей, 
которые в будущем будут развивать науку 
и производство в регионе. 

 Ǎроǲориентационные ȶкскурсии в Ǎƾǌ  Кокс� ^ возмоǤность ǭознакомиться с ǭроизвоǢством. 
Ǜкскурсиȷ ǭровоǢит наȰальник ǔǅǉ ǀяȰеслав СолоǢов �на ǲото слева	.
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// полезное чтение

ŗсобые герои особой литературы

 Фото ǭреǢоставлено ГосуǢарственноǧ библиотекоǧ Кузбасса 
Ǣля Ǣетеǧ и молоǢȹǤи.

Галина Брага, главный 
библиотекарь отдела детско-
го чтения, подобрала книги 
для дошкольников и млад-
ших школьников.

С. Веккини. «Алло, говорит 
рыбка» (6+)

Пробовали ли вы когда-ни-
будь долго не разговаривать? 
Очень долго. Ни с кем. Это очень 
трудно, ведь говорить для чело-
века – всё равно что дышать. А 
вот мальчик, который сидит за 
партой у окна, не говорит в школе 
ни словечка. Непонятно, почему 
он молчит. Никто в классе ни разу 
не слышал, как звучит его голос. 
Одноклассники относятся к нему 
дружелюбно, но предпочитают 
держаться в стороне. Однажды 
школьник постарше специально 
наступил мальчику на ногу, что-
бы посмотреть, что произойдёт, 
но мальчик не произнес ни слова. 
«С ним что-то не так?» – шепчут-
ся их родители. Как сделать так, 
чтобы он захотел поговорить? С 
тобой… Очень поэтичная, добрая, 
прекрасно нарисованная книга. 
Каждый видит в ней то, что ему 
близко. Кто-то узнает в ней исто-
рию очень застенчивого ребёнка, 
а для кого-то это сказка о так на-
зываемом особом детстве.

А. Анисимова. «Музыка мо-
его дятла» (6+)

У каждого человека есть свои 
особенности и свои возможности. 
Главная героиня книги – малень-
кая незрячая девочка, но в этой 
истории нет трагедии. Зато есть 
огромная любовь к жизни, лю-
бящая семья, друг Пашка и це-
лый мир, который девочка «ви-
дит» руками. Она обожает играть 
с мамой в прятки, ходить с папой 
в музей, гулять, слушая расска-
зы дедушки, рисовать пальца-
ми и фантазировать. Она умеет 
узнавать друзей по запаху, об-
щаться с невидимым слоном и 
учится писать секретным шриф-
том. А ещё она умеет быть по-
настоящему счастливой. Неверо-
ятная книга, которая помогает 
увидеть мир по-другому. Глубо-
кая, деликатная и очень жизнеут-
верждающая.

И. Зартайская. «Я слышу» 
(6+)

Десятилетний герой книги 
ссорится с родителями и, гром-
ко бабахнув дверью, выходит во 
двор. Ему кажется, что весь мир 
его не понимает и не слышит. На 

скамейке он видит незнакомого 
мальчишку, которому рассказы-
вает про свою нелёгкую жизнь. 
Незнакомец внимательно слу-
шает, может быть, даже слишком 
внимательно. Позже становит-
ся понятно, что он глухой. Что-
бы понять, каково это, можно по-
пробовать крепко закрыть уши 
руками и посмотреть вокруг. Всё 
сразу становится другим – чу-
жим и далёким. Теперь все про-
блемы кажутся главному герою 
полной ерундой. Короткая исто-
рия, простая, но она даёт пре-
красный повод поразмышлять, 
обсудить, познакомиться с язы-
ком жестов и пофантазировать о 
том, что случилось дальше.

Ю. Ермолаев. «Дом отваж-
ных трусишек» (6+)

«Дом отважных трусишек» – 
так называют детское отделение 
клиники, где знаменитый хирург, 
как говорят, творит чудеса. У тре-
тьеклассницы Нади Ермаковой 
больные ноги, и ходить она мо-
жет только на костылях, поэтому 
чудо ей ох как нужно! Как и мно-
гим другим девчонкам и мальчиш-
кам, которых собрала здесь общая 
беда. У каждого из них своя непро-
стая судьба и своя мечта. Нелёгкое 
это испытание даже для взрослого 
человека – попасть из уюта родно-
го дома в стены больницы, а мно-
гие дети вынуждены проводить 
здесь годы. Тем не менее в повести 
легко сочетается больничный быт 
со всеми его страхами и болью и 
смех, игры, забавные розыгрыши. 
Добрая и трогательная история, и 
неважно, что написана книга де-
сятки лет назад, она нисколько 
не устарела, ведь мужество, опти-
мизм, доброта – ценности вечные.

Евгения Новосельская, ве-
дущий библиотекарь отдела 
подросткового и молодёжно-
го чтения, остановилась на 
изданиях для читателей по-
старше.

М. Глейцман. «Болтушка» 
(6+)

Ровена Бэтс считает себя бол-
тушкой, но на самом деле не мо-
жет произнести ни слова, потому 
что её горло устроено не так, как 
у обычных людей. Поэтому с дру-
гими она общается на языке же-
стов, а также при помощи каран-
даша и бумаги. Но сама с собой 
Ро постоянно разговаривает, она 
«самая болтливая девочка во всей 

Австралии», как говорит её отец. 
А ещё она полна оптимизма, уме-
ет выдумывать и изобретать. И 
большинство проблем у Ро воз-
никает вовсе не из-за отсутствия 
способности говорить, это те же 
самые трудности, что и у любого 
подростка: поиск взаимопонима-
ния с родителями, стыд из-за того, 
что иногда родители ведут себя 
«неправильно», попытки найти 
общий язык с одноклассниками.

Н. Дашевская. «День числа 
Пи» (12+)

Школьник Лёва с говорящей 
фамилией Иноземцев и правда 
иноземец, чужак среди сверстни-
ков. Мыслит он нестандартно и ве-
дёт себя также. А как прикажете 
себя вести, если ты в прямом смыс-
ле слышишь, как звучат цвета, 
предметы, лица людей? Для Лёвы 
цвет и звук слиты в единое целое, 
что, с одной стороны, даёт ему но-
вые невероятные возможности, с 
другой – усложняет жизнь и отно-
шения с окружающими. Еще Лёва 
любит математику и разные си-
стемы, любит, когда что-то хоро-
шо организовано – для него это 
понятно и безопасно, предсказуе-
мо. Чего нельзя сказать о людях и 
устройстве общества…

Ш. Дрейпер. «Привет, да-
вай поговорим» (12+)

Мелоди 11 лет, она самая обыч-
ная девочка. Она любит музы-
ку кантри и спагетти. Ей хочется 
уметь шутить так, чтобы окружа-
ющие смеялись, и красиво оде-
ваться. К тому же Мелоди очень 
умна, эрудированна, у неё фото-
графическая память – она запо-
минает увиденное и услышанное 
в мельчайших подробностях. Од-
нако никто об этом не знает, все 
считают девочку умственно от-
сталой, ведь она не может ни-
чего о себе рассказать. С самого 
рождения Мелоди прикована к 
инвалидной коляске и не может 
вымолвить ни слова. Но скоро на-
станет тот день, когда она сможет 
произнести первые в своей жизни 
слова. Услышат ли её?

А. Маршалл. «Я умею пры-
гать через лужи» (12+)

В раннем детстве Алан перенёс 
полиомиелит, болезнь сделала 
его ноги неподвижными. А ведь 
мальчик мечтал, как отец, стать 
отличным наездником. Он при-
вык прыгать и бегать. Но в итоге 

– больничная койка, инвалидная 
коляска и костыли. Алан мно-

го раз слышал в свой адрес сло-
во «калека», но своим мужеством 
и силой духа сумел доказать, что 
это не про него. Да, костыли уже 
никуда не денутся из его жизни, 
но это ему не помешает плавать, 
скакать на лошади, охотиться, 
играть с другими мальчишками 
и даже получить стипендию ком-
мерческого колледжа в столице.

Е. Мурашова. «Класс кор-
рекции» (12+)

В одной престижной гимна-
зии есть специализированный 
класс, 7 «Е». В этом классе учат-
ся так называемые неформатные 
дети – больные, из неблагополуч-
ных семей, с умственными откло-
нениями... И вот однажды в класс 
приходит новый ученик. Новень-
кий Юра Мальков болен ДЦП, но 
при этом хорошо соображает. А 
ещё Юра знает путь в параллель-
ный мир, в котором сбываются 
мечты, где силой желания каж-
дый из его одноклассников может 
стать героем, умницей или просто 
здоровым человеком. В этом мире 
каждый получает то, чего лишён в 
реальной жизни...

Р. Паласио. «Чудо» (12+)
Есть на свете пятиклассник по 

имени Август Пулман. С одной 
стороны, он такой же, как и другие 
мальчишки его возраста: любит 
мороженое, обожает гонять мяч, 
кататься на велосипеде, играть в 
компьютерные игры и смотреть 
«Звёздные войны». А с другой – 
он совсем не такой, как его свер-
стники. Август никогда не ходил 
в школу – с первого класса с ним 
дома занималась мама. К тому 
же из-за очень редкой, но иногда 
встречающейся генетической бо-
лезни у Августа нет лица. И вот 
такой мальчик должен пойти в 
обычную школу, и ему впервые в 
жизни по-настоящему страшно. 
Ведь дети бывают жестоки…

В. Воуте. «Бумажный маль-
чик» (16+)

11-летний герой по прозвищу 
Боец прекрасно играет в бейсбол, 
но из-за сильного заикания поч-
ти не говорит. У него нет друзей, 
только Ма, чернокожая няня, и 
Рис, его одноклассник. Когда Рис 
уезжает на каникулы и просит 
друга разносить газеты вместо 
него, мальчик понимает, что это 
будет очень непросто, ведь ему 
придётся разговаривать с незна-
комцами. Но этот летний месяц 
сильно изменит Бойца, его от-

ношение к себе и другим. Поми-
мо постоянной борьбы со своей 
особенностью, в нём проявляют-
ся такие качества, как храбрость, 
честность, любознательность, 
преданность делу и другу.

Д. Литтл. «Неуклюжая 
Анна» (12+ )

Неловкой и медлительной 
Анне нелегко даётся всё то, чему 
без труда учатся другие дети. При-
чина в том, что у девочки очень 
плохое зрение, она практически 
ничего не видит, но никто не дога-
дывается об этой её особенности. 
В школе её считают глупой и ле-
нивой, дома – неуклюжей и мед-
лительной. А она так нуждается в 
любви и поддержке. Но когда се-
мья Анны переезжает в другую 
страну, девочка попадает в спе-
циальную школу для слабовидя-
щих детей и впервые в жизни на-
чинает учиться с удовольствием, 
находит друзей и взаимопонима-
ние с родными. Ведь внешняя не-
ловкость, неумение делать что-то 
столь же быстро, как другие, – это 
не самое главное. Главное то, ка-
кая у человека душа…

Совсем недавно прошёл ˧еждународный день 
инвалидов, который ежегодно отмечается � де-
кабря. ʻта тема находит отражение и в литера-
туре. ˭ема сложная, тонкая, но важная. ˩ ней
нужно знать, говорить с детьми. ˥сть книги, ко-
торые как прививка £ прививка от чёрствости и 
равнодушия. ˥сть книги, которые нужны, чтобы 
лучше понять тех, кто рядом� ˥сть книги, про-
сто помогающие жить� воодушевляющие, укре-
пляющие желание противостоять невзгодам. 
Сотрудники государственной библиотеки Куз-
басса для детей и молодёжи подготовили для 
наших читателей именно такие произведения, 
которые заставляют верить, что человек силь-
нее обстоятельств. Их только нужно прочитать�

// это важно

В ȟосударственной библиотеке 
Кузбасса для детей и молодё-
жи больɕое внимание уделяет-
ся тому, чтобы люди с ограни-
ченными возможностями могли 
выбрать себе занятие по дуɕе, 
получить новые знания, навыки 
и психологическую поддержку.
Клуб выходного дня «Ȥсобые 
мастерские» – ɚто творческие 
занятия для детей и молодёжи 
с инвалидностью. Встречи клуба 
проходят в библиотеке второе и 
четвёртое воскресенье каждого 
месяца в 11.��. Участники клуба 
осваивают разные техники руч-
ной работы. 
Студия творчества «Тимоɕка» 
работает в библиотеке в рамках 
партнёрского проекта «Добрые 
выходные». Для детей-инвалидов 
проводятся мастер-классы, твор-
ческие занятия, интерактивные 
спектакли и ольклорно-игровые 
программы. Студия работает каж-
дое воскресенье с 1ͭ.��. Справки 
по телеону ͭ�-��-�ͬ.
Также библиотека приглаɕает 
детей на занятия по компью-
терной грамотности, на которых 
они научатся работать с текстом, 
создавать анимированные ɚлек-
тронные презентации, рисовать 
в граическом редакторе )aBnt. 
Уроки проходят в воскресенье 
с 1ͬ.�� �по предварительной за-
писи, телеон ͭ�-�9-ͭͭ�.
А с января ͬ�ͬͭ года библио-
тека начинает новый цикл раз-
виваюɖих занятий с психоло-
гом по песочной сказкотерапии 
«Домик с волɕебством». ɀнте-
рактивная песочница поможет 
развить цветовое восприятие, 
память, внимание, познаватель-
ную серу и улучɕить ɚмоцио-
нальное состояние детей с ȤВȿ.
Все занятия бесплатные. Ȣесто 
проведения: ȟосударственная 
библиотека Кузбасса для де-
тей и молодёжи �г. Кемерово, 
ул. Арочная д. ͬ1а�.

Анна ǎимоȰуǦ.
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// регби

ő mклассика}� и mсемƉрка}
// спринт-новости

 НаǭаǢаȷȲиǧ Михаил ǎатиаȱвили �с мяȰом	 иǡрает за  Металлурǡ� с ���� ǡоǢа� 
оǢин из лиǢеров команǢы. Фото ǀлаǢимира Клȷева.

// табло

˯˩КК˥ַ С ˧ʽʵ˩˧
Кемеровский �Кузбасс� 
лидирует в суперлиге 
чемпионата ˫оссии, одер-
жав девять побед в десяти 
турах.

В минувший вторник наша 
команда под руководством 
Дмитрия Щетинина переиграла 
на своём льду нижегородский 
«Старт» – 8:2 (4:1). Авторы голов 
в составе хозяев: Александр 
Баздырев (2), Кирилл Девятых 
(2), Вадим Чернов, швед Симон 
Янссон, Алексей Ничков и Артём 
Репях.

Заключительную в этом году 
домашнюю встречу «Кузбасс» 
проведёт во вторник, 13 декабря, 
с «Сибсельмашем» (Новосибирск), 
а 16 и 19 декабря сыграет в 
Иркутске и Хабаровске.

Тем временем кемеровская 
«молодёжка» готовится к первым 
домашним матчам сезона в выс-
шей лиге всероссийских сорев-
нований. Подопечные Евгения 
Хвалько 9-10 декабря примут в 
ледовом дворце «Кузбасс» дубль 
«Байкала-Энергии» (Иркутск). 
Начало матчей – 13.00.

СН˩Уʭ˩˫ʮ
На склонах �Горной Салан-
ги� в ˭исульском районе 
Кузбасса �-�ͽ декабря 
состоится стартовый ˑтап 
Кубка ˫оссии в борд-кроссе.

Райдеры оспорят первенство 
в индивидуальной и командной 
гонках. В прошлом сезоне в 
общем зачёте турнира пер-
венствовал Андрей Анисимов 
из Таштагола. Наша землячка, 
участница двух Олимпиад Кри-
стина Пауль заняла третье место, 
выступая на двух из пяти этапов 
соревнований.

У мастеров параллельных 
видов сноуборда состоялся 
второй этап Кубка страны на 
трассах горнолыжного комплекса 
«Солнечная долина» в Челябин-
ской области. Таштагольские 
спортсмены завоевали четыре 
награды: Игорь Слуев выиграл 
турнир в слаломе, а в слаломе-
гиганте замкнул тройку призёров, 
Наталья Соболева заработала 
две серебряные медали.

ФУ˭ʭ˩ʲ
Федерация футбола Кеме-
ровской области подвела 
итоги сезона-�ͽ��, опреде-
лив лучших в нескольких 
номинациях.

Лучшим тренером признан 
Леонид Костров, наставник 
чемпионов Кузбасса из проко-
пьевского «Шахтёра». Призёры 
турнира – «Распадская УК» 
(Новокузнецк) и «Междуречье» 
(Междуреченск).

Лучшим игроком чемпио-
ната региона признан защитник 
прокопьевского «Шахтёра» 
Владислав Кренцлер, он же – 
первый в своём амплуа. Лучшие в 
других амплуа – вратарь Андрей 
Шамов («Шахтёр», Прокопьевск), 
полузащитник Станислав Бевза 
(«Распадская УК»), нападающий 
Максим Трофименко («Между-
речье»).

В символическую сборную 
сезона вошли также защитники 
Александр Штаб («Распад-
ская УК»), Максим Котов (ФК 
«Новокузнецк»), Андрей Каплей 
(«Междуречье»), полузащитники 
Леонид Каморников («Рас-
падская УК»), Илья Богомолов 
(«Шахтёр», Киселёвск), Кирилл 
Воропаев, нападающий Степан 
Абраамян (оба – «Шахтёр», Про-
копьевск). Первый бомбардир – 
Егор Андреев («Распадская УК»).

Андреǥ ǎарǦов.

ˣ ˑтом году исполнилось 
�� лет регби в Кузбассе� 
в ����-м игру �джентль-
менов-хулиганов� нача-
ли осваивать в Сибирском 
металлургическом институте 
�Новокузнецк�. ʻкзотиче-
ская в ту пору игра прижи-
лась в южной агломерации 
региона� сегодня её культи-
вируют в спортивных шко-
лах Новокузнецка и Про-
копьевска, новокузнецкий 
�˧еталлург� выступает в 
ˑлитном дивизионе нацио-
нального первенства. ʲуч-
шее достижение команды 
£ бронзовые медали чемпио-
ната ˫оссии-����.

͍с͡оͤͫиͤ рͤ͢би�
Одна из разновидностей игры – рег-

би-7 – входит в олимпийскую программу. 
В составе команд – по семь игроков, фор-
мат матчей: два тайма по семь минут на 
стандартном поле, что, конечно, значи-
тельно увеличивает свободное простран-
ство и возможности для манёвра.

На Олимпиаде в японском Токио в 
прошлом году дебютировала женская 
сборная России. В составе отечественной 
команды выступали две воспитанницы 
кузбасской спортивной школы: прокоп-
чанка Анна Баранчук и Яна Данилова из 
Тайги. Под руководством главного трене-
ра Владимира Кузина россиянки вышли в 
четвертьфинал Олимпиады, где уступили 
будущим чемпионкам Игр из Новой Зе-
ландии.

Яна Данилова занималась лёгкой ат-
летикой, футболом, боксом и в одном ин-
тервью отметила: «В регби я взяла все 
качества, которые приобрела в других 
видах спорта. В регби есть место для всех 
качеств».

В отечественных соревнованиях по 
регби-7 кузбасские коллективы достойно 
представляют регион. В финале летней 
Спартакиады учащихся-2022 среди деву-
шек сборная Кемеровской области заво-
евала серебряные медали. На групповом 
этапе турнира подопечные Константина 
Сычугова одержали победы во всех четы-
рёх матчах, в полуфинале одолели свер-
стниц из Московской области и только в 
решающем поединке потерпели пораже-
ние от команды Пензенской области.

Вице-чемпионки Спартакиады уча-
щихся России-2022: Екатерина Борн 
(признана лучшим игроком команды), 
Дарья Бигеева, Вероника Гаук, Анна 
Епанчинцева, Юлия Краус, Кристина Ка-
лимуллина, Виктория Мартемьянова из 
Прокопьевска, Софья Бузмакова, Ирина 
Деменёва, Алина Смаль, Анастасия Та-
тарчук, Дарья Яковлева из Новокузнецка.

͋аксимализм трͤͫͤра
В первой половине чемпионата России 

2022/23 года по регби-15 новокузнецкий 
«Металлург» одержал три победы в де-
сяти матчах. В турнирной таблице пре-
мьер-лиги «сталевары» занимают седь-
мое место, опережая «Динамо» (Москва) 
и «Химик» (Дзержинск), дебютирующий 
в элитном дивизионе.

– Конечно, недовольны результатом, – 
заявил главный тренер «Металлурга» 
Вячеслав Шалунов в интервью пресс-

службе Федерации регби России. – Я 
как тренер – максималист, и мне всегда 
что-то не нравится. Из положительных 
матчей отмечу, наверное, стартовую до-
машнюю встречу с «Красным Яром» из 
Красноярска (23:15), где нам не хватало 
сыгранности, но командный дух был на 
высоте. Вырвали победу на морально-во-
левых качествах. Неплохим получился 
матч с «Динамо»: мы выиграли в гостях 
(23:8).

Обидное поражение потерпели на сво-
ём поле во втором матче сезона с «ВВА-
Подмосковье» из Монина (10:15). Не 
добрали очков в гостевых играх с москов-
ской «Славой» и с «лётчиками». Этих оч-
ков нам не хватило, чтобы быть выше в 
турнирной таблице.

– Усилили команду арендованные у 
чемпиона страны красноярского «Енисея-
СТМ» южноафриканец Франко Шутте и 
Ефим Рябищук?

– Конечно, эти ребята нам помогли. У 
Франко в «Енисее» не было много игрово-
го времени, поэтому играл нестабильно. 
Великолепно провёл матч против своей 
бывшей команды, но были и неудачные 
матчи. Наверняка он сам не очень дово-
лен своей игрой. Будем разговаривать с 
руководством, с ребятами, обсудим, нуж-
ны ли нам Шутте и Рябищук во второй 
половине сезона.

͑роͤ ͡ д͡уͳ сборͫͳ
Под занавес осенней части сезона в 

Волгограде 29 октября состоялся матч 
сборной России и сборной легионеров из 
отечественных клубов. В составе росси-
ян вышел на поле капитан «Металлурга» 
Антон Сычёв, противостояли ему одно-
клубники Михаил Ратиашвили (Грузия) 
и Дин Гордон (ЮАР). В первом тайме до-
минировали наши «сборники» (14:12), но 
после перерыва легионеры переломили 
ход встречи и победили – 22:21.

Михаил Ратиашвили, единственный 
грузин в сборной легионеров, подвёл ито-
ги первой половины сезона для новокуз-
нецкой команды:

– Думаю, совокупность причин не 
позволила нам выступить лучше. Во-
первых, было мало времени на подготов-

ку к чемпионату. Во-вторых, кадровые 
проблемы. В-третьих, в команду приш-
ли сильные регбисты, но не хватило вре-
мени, чтобы сыграться. Новому регбисту 
тяжело адаптироваться к игровой систе-
ме в другой команде.

– Во многих матчах вы играли без за-
мен все 80 минут. Это невероятно для 
регбиста первой линии. Откуда берёте 
столько сил?

– Конечно, это трудно, но для своей 
команды я готов выкладываться по мак-
симуму. Если любишь своё дело, то для 
тебя нет ничего невозможного. С дет-
ства занимаюсь спортом, пришёл в регби 
из бокса в 21 год. Мне захотелось попро-
бовать себя в командном виде спорта, и с 
выбором я не ошибся!

– Планируете остаться в «Металлур-
ге»?

– У меня контракт с новокузнецким 
клубом. Хочу, чтобы команда хорошо 
подготовилась ко второй части сезоне и 
показала максимальный результат.

По словам Вячеслава Шалунова, 
команда ушла на зимний перерыв злой 
и мотивированной. В декабре «Метал-
лург» приступил к тренировкам. Чемпио-
нат страны возобновится в апреле: ново-
кузнечане сыграют ещё шесть матчей в 
«регулярке» и сохраняют шансы выйти в 
плей-офф, где борьбу за медали продол-
жат четыре клуба.

Вадим АнǮонов.

ʵемпионат ˫оссии-�ͽ��-�ͽ�� г. 
Премьер-лига
Положение команд� 1. «Ƞнисей-
СТȢ» �Красноярск� – �ͭ очка �разница
игровых очков: �ͮͮ-1�ͭ�. ͬ. «Стрела»
�Казань� – ͭ� �ͭ�1-1�ͮ�. ͭ. «֩окомо-
тив» �ȥенза� – ͭ� �ͭ�ͮ-ͬ���. �. «Крас-
ный р» �Красноярск� – ͬ� �ͬͬ�-ͬ�ͮ�.
ͮ. «ВВА-ȥодмосковье» �Ȣонино� – ͬͬ
�ͬ�1-ͬͮ9�. �. «Слава» �Ȣосква� – 19 �ͬͬͭ-
ͬ9��. �. «Ȣеталлург» �Новокузнецк� – 1ͮ
�1�ͮ-ͬ���. �. «Динамо» �Ȣосква� – 1ͮ
�1�9-ͬ���. 9. «Ȫимик» �Дзержинск� – �
���-����.
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 ǀлаǢыка ƾристарх� митроǭолит 
Кемеровскиǧ и Ǎрокоǭьевскиǧ.

ōуховная история Кузбасса

«Часто считают, что история Кузбасса 
– это история советского периода, а из до-
революционного времени, наверное, хо-
рошо известны Михайло Волков и Куз-
нецкая крепость. Вместе с тем Кузбасс 
имеет богатую духовную историю, рели-
гиозную. Она мало изучена в силу разных 
причин», – отметил лектор и подчеркнул, 
что ранее православие определяло все 
стороны жизни человека.

Вместе с основанием первых сибир-
ских городов сразу строились храмы и 
монастыри. Первым монастырём в Сиби-
ри считается Тобольский Знаменский мо-
настырь. 1596 год – примерная дата его 
основания. Затем монастыри основыва-
ются в Верхотурье, в Туриинске. К кон-
цу XVIII века на территории Сибири был 
открыт 41 монастырь, из них 36 были ос-
нованы в XVI–XVII веках. В 1698 году 
сибирскому и кузнецкому воеводам по-
следовала царская грамота – о запреще-
нии строить в Сибири монастыри, их уже 
здесь было достаточно.

Монастыри выполняли разные функ-
ции: они были центрами социально-куль-
турной, экономической, политико-идео-
логической жизни Сибири, занимались 
возделыванием земель, что способство-
вало сельскохозяйственной колонизации 
Сибири. Также монастыри выполняли 
важную задачу – оборонную: охраняли 
подходы к острогу. Они часто подверга-
лись набегам инородцев и даже полному 
уничтожению. Монахи умели сражать-
ся. Вся братия состояла в основном из от-
ставных служивых людей – казаков. Сло-
вом, монастыри были частью системы 
управления регионом.

В женский монастырь, как правило, 
уходили вдовы казаков и посадских лю-
дей.

͎ͤр͡й моͫастрь
Кузнецкий Христорождественский 

монастырь появился первым на терри-
тории Кузбасса. Основан в 1648 году на 
левом берегу Томи, к северу от Кузнецка. 
Он не раз был разорён во время набегов, 
поскольку располагался вне стен крепо-
сти. В 20-е годы XVIII века монастырь 
даже хотели закрыть из-за малочислен-
ности. Но последовал указ 1727 года, 
который предписывал возобновлять 
деятельность малолюдных монастырей. 
Через 20 лет Кузнецкий Христорожде-
ственский монастырь обезлюдел и был 
приписан к Томскому Алексеевскому 
монастырю. В 1763 году братия состо-
яла из четырёх монахов. В 1769 году 
Кузнецкий Христорождественский мо-
настырь, как и некоторые другие, был 
упразднён при секуляризационной ре-
форме Екатерины II, заключавшейся 
в изъятии церковных земель. В тече-
ние XVIII века перестали существовать 
15 сибирских монастырей, в том числе 
на юге Западной Сибири были закрыты 
два из трёх монастырей – Томский Рож-
дественский женский монастырь и Куз-
нецкий Христорождественский муж-
ской монастырь.

К концу XVIII века во всей Западной 
Сибири осталось только 13 монастырей – 
10 мужских и 3 женских, а из них на юге 

Западной Сибири выжил только один – 
Томский Алексеевский мужской мона-
стырь.

͈стория тайͫͳ моͫаͳо͡
В первой половине XIX века была по-

пытка открыть монастырь на Кузнецкой 
земле, которую связывают с тайными мо-
нахами Василиском (Василием Гаврило-
вым) и Зосимой (Захарием Верховским). 
Зосима был из дворян, гвардии поручик 
Верховский, а старец Василиск – из эко-
номических крестьян Тверской губернии. 
Они были учениками известных старцев 

– Паисия Величковского и Адриана Блин-
ского.

Иван Семёнович Конюхов, в 1826–
1828 годах городской голова Кузнецка, 
подробно описал старцев Василиска и Зо-
симу, с которыми лично был знаком. Он 
оставил после себя Кузнецкую летопись.

Известно, что монахи пришли из Мо-
сковского Симонова монастыря, посе-
лились под Кузнецком. Хотели сначала 
создать монастырь мужской, но у них не 
получилось. Постепенно вокруг них сфор-
мировалась женская община. Однако от-
крыть женский монастырь им разрешили 
только недалеко от Тобольска, на месте 
бывшего Туриинского мужского монасты-
ря. Там в 1823 году Василиск умер, а Зоси-
ма с частью сестёр отбыл под Москву, где 
была открыта женская пустынь. Это кра-
ткое описание истории, которая гораздо 
интереснее, если вдаваться в подробности. 
«Вообще, это история силы веры и духа», – 
отметил Владислав Овчинников.

С ͵ͤ͢о ͡с; ͫа͵алось
1784-й год. 15-летний юноша из смо-

ленских дворян Захарий поступает в 
лейб-гвардии Преображенский полк 
и сразу получает звание унтер-офице-

ра. Здесь служат и два его старших брата. 
Вскоре умирает отец Захария полковник 
Богдан Верховский, через два года умира-
ет мать. Захарий ищет утешения в молит-
ве и знакомится с известными старцами. 
В 19 лет уходит в отставку и становится 
духовным учеником Адриана Блинского. 
Того призывает вместе с учениками ми-
трополит Санкт-Петербурга, чтобы вос-
становить монастырь на острове Кони-
вец на Ладоге.

Там Захарий принимает тайный мона-
шеский постриг с наречением Зосимой в 
честь Зосимы Соловецкого. Почему тай-
но? Потому что до сих пор действовали 
указы Петра не постригать в монахи муж-
чин моложе 30 лет, военнообязанных, не 
прошедших трёхлетнего послушания и 
не соблюдавших ещё много других усло-
вий…

10 лет Зосима провёл в молитвах и тру-
дах. В это время он познакомился с дру-
гом и учителем – старцем Василиском. У 
него была другая судьба: Василиск был из 
крестьян, женат. Он также познакомился 
со старцами, посещал монастыри и при-
нял решение жить монашеской жизнью, 
что тоже было невозможно из-за брака.

Восстановив Коневецкий монастырь 
на Ладоге, старец Адриан с учениками пе-
ребрался в Москву и ушёл на покой в Мо-
сковский Симонов монастырь, где при-
нял великую схиму. А Зосима и Василиск 
в 1799 году отправились искать уединён-
ное место для молитвы. Планировали по-
пасть на Афон. Но всё сложилось иначе. 
Они прошли почти всю российскую им-
перию, молились в Киево-Печерской лав-
ре, были в Крыму, на Кавказе, в Таганроге, 
Астрахани, Казани, Барабинской сте-
пи, на Урале. И здесь, в Сибири, не сразу 
пришли в Кузнецк…

Кузͫͤцкий ͭͤриод
Монахи провели в наших краях долгих 

20 лет. В 50 верстах от Кузнецка они вы-
копали землянки – кельи, разбили ого-
род, начали вести отшельнический образ 
жизни. Они занимались ремёслами. Зо-
сима делал изделия из дерева, Василиск – 
посуду из глины. Заготавливали ягоды и 
грибы, рыбу.

(В начале XXI века учёные провели 
раскопки и нашли место их проживания. 
Там сохранились остатки керамической 
посуды, которую делал Василиск.)

Вскоре к старцам потянулись вдовы, 

дочери кузнецких горожан за духовной 
поддержкой. Василиск поддержал реше-
ние Зосимы стать наставником женщин. 
Постепенно в деревне Сидоровке на бе-
регу Томи в 40 вёрстах от Кузнецка стала 
формироваться женская община.

В 1821 году Зосима сначала обратил-
ся с ходатайством об открытии монасты-
ря вблизи Кузнецка. Но, как было указано 
выше, святейший Синод принял реше-
ние основать Туриинский Николаевский 
женский монастырь. Император Алек-
сандр I решение утвердил.

В 1822 году сёстры прибыли в мона-
стырь. Но со временем здесь возник кон-
фликт. Некоторые на старца стали писать 
кляузы, в том числе в Синод. Жалобы 
дошли до императрицы Марии Фёдоров-
ны. Обвиняли старца в том, что тот поль-
зуется старообрядческими книгами, не 
даёт из своей среды избирать настоятель-
ницу, и во многом другом. В 1825 году Си-
нод уволил Зосиму от попечительства мо-
настыря. Незадолго до этого умер старец 
Василиск – 29 декабря 1824 года во время 
молитвы. Утрата была большой. Вместе с 
Зосимой они прошли жизненный путь в 
30 лет.

͋оско͡ский ͭͤриод
После конфликта 20 сестёр ушли в Мо-

скву с Зосимой. Там они предприняли по-
пытки основать пустынь. Нашлась вдова 

– надворная советница Бехметова, кото-
рая пожертвовала землю в подмосков-
ной усадьбе, в 60 вёрстах от Москвы. И в 
1826 году сёстры занимают новые кельи.

24 октября 1833 года Зосима скончал-
ся в этой пустыни в возрасте 67 лет. Не-
задолго до смерти принял постриг в ве-
ликую схиму. Обитель утверждается 
Свято-Троицкой Одигитриевской обще-
жительной женской пустынью. Она начи-
нает развиваться, сюда идут паломники. 
Общиной управляла племянница старца 

– Вера Верховская.
Зосима оставил после себя религиоз-

но-литературные сочинения, которые 
были изданы ещё при его жизни: «Завет-
ные письма», «Житие преподобного стар-
ца Василиска», «Житие праведного Петра 
Томского», «Душеполезные беседы». Воз-
можно, Зосима послужил прототипом од-
ноимённого старца в романе «Братья Ка-
рамазовы» Ф.М. Достоевского, который 
мог слышать о нём в Кузнецке…

…После революции пустынь закрыли. 
Сёстры продержались 8 лет. Они образо-
вали сельхозартель и проводили тайные 
богослужения.

После распада СССР правнучатая пле-
мянница старца Людмила Александров-
на Верховская активно участвовала в 
восстановлении монастыря в 2000 году. 
Синод решил открыть Троице-Одигитри-
евскую Зосимову пустынь в качестве са-
мостоятельного монастыря (сейчас это 
территория Москвы). В годы СССР в мо-
настыре размещался клуб, саркофаг со-
хранился, но мощи были утрачены. 8 ок-
тября 2004 года монах был причислен к 
лику святых.

Мощи Василиска находятся в Спас-
ском храме Новотихвинского женского 
монастыря в Екатеринбурге. В 2004 году 
утверждено всецерковное прославление 
старца.

P.S. Владислав Овчинников расска-
зал много других интересных фактов из 
истории монашеской жизни и становле-
ния монастырей в регионе. Всё это мож-
но узнать, посмотрев запись лектория 
(ссылка на сайте Кузбасского государ-
ственного краеведческого музея).

ǋодгоǮовила
ǊǦсана СоǱарева.

ˣ Кузбасском государственном краеведческом музее в 
рамках лектория ˣладислав ˩вчинников, доктор исто-
рических наук, профессор, специалист по истории Пра-
вославной ʴеркви, рассказал о том, как развивалось 
православное монашество и монастыри на территории 
современного Кузбасса в 53&& £ начале 55& вв. Почётным 
гостем лектория стал владыка ˢристарх, митрополит 
Кемеровский и Прокопьевский.

 ǀлаǢислав ǌвȰинников� Ǣоктор 
историȰеских наук� ǭроǲессор� сǭециалист 
ǭо истории Ǎравославноǧ ǔеркви.
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// личный опыт

 Только такие цветы не боятся суровых морозов. 
Фото ГУФСИН Кузбасса.

Канзаши: инструкция по применению

// советы эксперта

Удобрения – для почвы

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале «Кон-
сультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Ке-
мерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, и Кирова, 111б, а также в интернет-магазине 
uspehagro.ru.

Сразу в двух исправительных учреж-
дениях ГУФСИН Кузбасса прошли 
мастер-классы для осуждённых жен-
щин по изготовлению искусственных 
цветов. Преподаватели профессио-
нальных образовательных учреждений 
и сотрудники воспитательного отдела 
постарались создать тёплое, весеннее 
настроение. Несмотря на трескучие 
морозы за окном, в импровизирован-
ных цветниках распустились яркие 
бутоны флоксов, тюльпанов, лилий, 
пионов и прочей красоты.

Так, для отбывающих наказание женщин КП-2 Чебу-
линского муниципального округа организовали мастер-
класс по обучению технике канзаши: квадраты из ткани 
складываются в лепестки по принципу оригами. Полу-
чившиеся украшения используются в традиционных 
японских причёсках.

Начальник отдела по воспитательной работе с осуж-
дёнными Маргарита Матыцина, которая уже освоила все 
тонкости этого вида рукоделия, отметила, что в данной 
технике изготавливаются украшения в виде цветов, ба-
бочек, бантиков и сердечек. «Поняв алгоритмы, каждая 

мастерица сможет создать красивое украшение из обык-
новенной основы для заколки или броши, булавки или 
шпильки для волос, – объяснила Маргарита Матыцина. 

– Кроме того, подобного рода хобби даёт возможность 
отдохнуть душой, занимаясь несложным приятным де-
лом в компании или в одиночку».

А преподаватель ФКП образовательного учреждения 
№ 262 при юргинской ИК-50 Любовь Гончарова провела 
для обучающихся мастер-класс по изготовлению цветов из 
гофрированной бумаги. Женщины с удовольствием сдела-
ли индивидуальные цветы и пышные букеты, а также укра-
сили ими жилые помещения. Самые миниатюрные соцве-
тия приклеили на открытки для мам и дочерей, которые 
подарят на длительных свиданиях или отправят по почте.

Кстати, многие женщины во время урока вспоминали 
про цветы, которые росли в огородах их родных и на лич-
ных приусадебных участках. К примеру, одна из осуждён-
ных рассказала, что её бабушка на протяжении долгих 
лет выращивала белые и розовые флоксы. В хорошую по-
годку к цветнику прилетали пчёлы, они деловито жужжа-
ли и создавали особенную атмосферу летней поры.

Другая участница мастер-класса вспомнила, как од-
нажды на участке выросла лилия небывалого оттенка – 
эдакий аленький цветочек. Они долго пытались выяс-
нить, как такое могло получиться. И в итоге появилось 
два предположения: либо лилии переопылились, либо 
произошла мутация. 

«Такие занятия проводятся с целью создания условий 
для развития творческих способностей и реализации лич-
ностного потенциала осуждённых, повышения их культур-
ного и эстетического уровня, а также развития кружковой 
работы в пенитенциарных учреждениях, – прокомменти-
ровали в пресс-службе ГУФСИН Кузбасса. – В рамках Года 
народного искусства и нематериального культурного на-
следия народов России тематические творческие меропри-
ятия проводятся во всех исправительных учреждениях и 
следственных изоляторах ГУФСИН Кузбасса».

Доброму урожаю и добрая уборка
Навыки садоводства помогают осуждённым и в во-

просах выращивания урожая. Так, учреждения уго-
ловно-исполнительной системы Кузбасса обеспечены 
на сто процентов овощами и зерновыми. Как отметили 
в ведомстве, для уборки урожая в сельскохозяйствен-
ных колониях-поселениях ежедневно на поля выходи-
ли 13 комбайнов и более 40 единиц различной техники. 

Во время страды на оплачиваемых работах было задей-
ствовано более 300 осуждённых. 

Аграрии колоний-поселений вели уборку картофе-
ля, капусты, моркови, свёклы, а также зерновых куль-
тур в условиях нестабильной сибирской погоды. «В этом 
году сельскохозяйственными подразделениями намоло-
чено более 11 000 тонн зерна. Мукомольное и крупяное 
производства позволяют выпускать муку трёх сортов и 
крупы – перловую, пшеничную и ячневую, обеспечивая 
полную потребность учреждений в этих продуктах», – 
сообщили в ГУФСИН Кузбасса.

Было убрано и отправлено на хранение в овоще-
хранилища колоний и следственных изоляторов более 
4000 тонн картофеля, 500 тонн капусты, более 200 тонн 
моркови и более 150 тонн свёклы. Кроме этого, осущест-
влены поставки овощной продукции в ряд территори-
альных органов ФСИН России, а также в муниципаль-
ные организации Кузбасса.

Помимо сельскохозяйственных подразделений, воз-
делыванием овощных культур на подсобных хозяйствах 
занимаются почти все исправительные учреждения об-
ласти. В 2022 году выращено в закрытом и открытом 
грунте более 65 тонн кабачков, 60 тонн огурцов, а также 
помидоры, зелень, которые используются для приготов-
ления солений и маринадов. На сегодняшний день пло-
щадь теплиц составляет 3800 квадратных метров.

Алена Смирнова.

В сорокоградусный мороз в кузбасских колониях расцвели садовые цветы

Общеизвестно, что внесение удобре-
ний (фактически солей) влияет на кон-
центрацию и состав почвенного раствора, 
соответственно, подвергаются воздей-
ствию и почвенные микроорганизмы. Да-
вайте разберём, как влияет внесение раз-
ных групп классических минеральных 
удобрений на микрофлору при использо-
вании рекомендуемых доз. Именно их и 
следует придерживаться, отклонение бо-
лее чем на 15-20% может выбить из колеи 
не только микрофлору почвы, но и рост 
самих растений.

N – азот
Внесение азотных удобрений, напри-

мер аммиачной селитры, вызывает бур-
ный рост микробов всех групп – от бак-
терий до грибов. Именно это удобрение 
наиболее применимо в сельском хозяй-
стве как сбалансированное и удобное 
средство для подкормки азотом. А вот 
внесение калиевой и кальциевой селитры 
практически никак не отражается на ми-
крофлоре.

Мочевина оказывает самый положи-
тельный эффект, а именно стимулирует 
рост псевдомонад – одной из наиболее 

активных антагонистических бактерий, 
которая подавляет даже развитие фи-
тофтороза. Поэтому внесение мочевины, 
особенно гуматизированной, в дозе 5-6 г 
на 10 л воды и на 4-5 кв. м. почвы явля-
ется некой стимуляцией почвы в борьбе 
с фитофторой и другой заразой. Мочеви-
ну вносим с начала июня. Этим приёмом 
можно пользоваться летом даже в момент 
плодоношения томатов, не боясь вызвать 
рост зелёной массы в ущерб плодноше-
нию.

Р – фосфор
Внесение фосфорных удобрений – 

одна из «святых» обязанностей садово-
да, так как именно фосфор стимулирует 
развитие азотобактера, который активен 
против фузариума – возбудителя корне-
вых гнилей, а также против альтернарио-
за, кладоспориоза и частично против 
фитофтороза. Фосфор стимулирует и раз-
витие целлюлозоразрушителей, напри-
мер актиномицетов, которые обладают 
мощной антагонистической активностью 
по отношению к вредным грибам. Одно 
из лучших фосфорных удобрений по вли-
янию на почву – двойной суперфосфат 

или комплексное удобрение – борофоска. 
Монофосфат калия практически не ока-
зывает влияния. Фосфоритная мука вви-
ду инертности тоже практически не влия-
ет на микрофлору.

К – калий
В рекомендуемых дозах практически 

не оказывает влияния на микрофлору по-
чвы. Притом ни хлорные, ни сульфатные 
формы не отличаются по воздействию. 
Единственное – сульфат калия и кали-
магнезия более мягко действуют на саму 
почву, не вызывая сильного закисления. 
Важно помнить, что все калийные удоб-
рения вносятся под осеннюю перекопку.

Са – кальций
В значительной степени способствует 

росту популяции азотобактера, сенной 
палочки и триходермы. Именно поэтому 
известкование так важно. И да, известко-
вать лучше осенью.

Важное замечание: минеральные удо-
брения особенно хорошо сочетаются с 
внесением органического удобрения. По-
этому можно взять за правило: осенью 
калий и органика, весной фосфор и азот. 
Известкование раз в 4-5 лет на площадях, 
на которые не вносится органика, лучше 
производить под капусту.

Кундасёв Владислав,  агроном.

 Момент мастер-класса.






